

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LX.—NÚM. 18.786.

Madrid.—Lunes 19 de Julio de 1909.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

## LOS CARLISTAS DE DUELO

### Muerte de D. Carlos de Borbón

#### Noticias del fallecimiento

VARESE. A las cinco y treinta de esta tarde ha fallecido en el Hotel Excelsior, en donde, siguiendo la costumbre de otros años, veraneaba con su esposa, D. Carlos de Borbón y Este.

#### La estancia en Varese.

VARESE. Desde el día 25 del pasado mayo habitaba el duque de Madrid el Hotel Excelsior de esta población.

Acompañándole en esta residencia su esposa, doña Berta de Rohan, doña María de las Nieves, Infanta de Portugal, su secretario particular, Sr. Zubizarreta, el señor Acebal, la señora condesa de Mun y varios servidores.

Pensaba D. Carlos de Borbón prolongar su estancia en esta localidad hasta el mes de octubre por ser el clima favorable y benigno.

El jueves pasado, el duque de Madrid sufrió un fuerte ataque apopléctico que alarmó a cuantos rodeaban al enfermo.

Inmediatamente fueron llamados los médicos Sres. Monetti, de Venecia, y Bozzolo, de Turin, quienes después de aplicar los remedios que la situación requería, declararon a las personas de la familia que el estado del enfermo era gravísimo y que temían un desenlace funesto.

En efecto, D. Carlos falleció, como ya hemos dicho, a las cinco y media de la tarde.

#### Las exequias.

El cadáver de D. Carlos ha sido colocado en la sala mayor del Hotel Excelsior, convertida en capilla ardiente.

Entre las manos tiene un Crucifijo, que descansa sobre el pecho.

La cama mortuoria donde el cadáver reposa está cubierta de flores.

Varias religiosas velan al difunto.

Los funerales se celebrarán el martes, en el caso de que los restos mortales sean trasladados a la ciudad de Trieste.

#### Telegramas de pésame.

Se han recibido numerosos telegramas de pésame de distintas poblaciones de España y del Extranjero.

Tan pronto como D. Carlos dejó de existir, fué telegrafiada la noticia de su muerte al Emperador Francisco José y a todas las autoridades italianas.

### La noticia en Madrid

En los centros de información se supieron las primeras noticias referentes a la muerte de D. Carlos, entre diez y once de la noche, y si bien en un principio fueron acogidas con algún recelo, no transcurrió apenas una hora sin que fueran confirmadas de un modo que no se prestaba al menor género de dudas.

Los reporters, al enterarse de lo que se decía, acudieron presurosos a los sitios en que se reúnen conocidos tradicionalistas y éstos fueron los que se encargaron de manifestar a aquéllos que, en efecto, el suceso a que se referían era, desgraciadamente, cierto, puesto que el Pretendiente a la Corona de España había dejado de existir a las cinco de la tarde.

Había en Madrid hasta esos momentos varios telegramas en que se comunicaba el funesto desenlace que había tenido la enfermedad crónica que padecía D. Carlos de Borbón.

El primer telegrama recibido en Madrid, dando cuenta del fallecimiento, estaba dirigido al Sr. Feliú, y como este señor se halla en la actualidad ausente, persona que en la casa había, al conocer el texto del telegrama, dió traslado de él a la Redacción de *El Correo Español*.

El telegrama a que nos referimos estaba suscrito por el hermano del finado, el Infante D. Alfonso de Borbón.

Decíase en el despacho que D. Carlos había fallecido a las cinco de la tarde a consecuencia de un colapso cardíaco, producido por la impresión que le habían causado las noticias alarmantes que acerca del estado de su salud habían circulado en estos días.

Añádase que había muerto después de haber recibido todos los sacramentos.

Los demás despachos estaban concebidos en términos idénticos.

Uno de ellos lo recibió el director de *El Correo Español*, y suscribilo también D. Alfonso; otro el administrador del mismo colega, D. Gustavo Sánchez Márquez, y firmábalo el secretario de D. Carlos, Sr. Zubizarreta, y un tercer telegrama había llegado a manos del conde del Pinar, a quien se lo dirigía su hermana Matilde, dama de honor de doña Berta.

Todos los despachos están expedidos en Varese, que es en donde D. Carlos ha fallecido.

Pocos están presentes en Madrid de los representantes que el partido carlista tiene en el Parlamento.

Anoche se hallaban aquí los Sres. Mella, Sanz, Bofarull, Salaberry y Llorens.

Puede decirse que casi todos ellos se avisaron, porque los primeros que conocieron la noticia se encargaron de transmitirla personalmente a sus compañeros de minoría, y con ese triste motivo tuvieron sus breves cambios de impresiones.

Uno de nuestros redactores tuvo ocasión de

hablar con uno de los representantes más jóvenes que el carlismo tiene en las Cortes, y le oyó expresarse en estos términos:

«Se han puesto telegramas de pésame a doña Berta y a D. Jaime.

Muerto D. Carlos, tenemos a D. Jaime, al lado de quien seguirán los carlistas todos.

He hablado con un compañero de diputación, a quien le he oído afirmar:

«Fui siempre un devoto de D. Carlos; hoy soy un jaimista fervoroso.»

Y yo digo lo mismo. Entre nosotros, la muerte de la persona augusta de D. Carlos no puede por menos de producir verdadero sentimiento; pero desde hace poco tiempo la tenemos desentada, puesto que conocíamos su verdadero estado de salud, que no podía ser más delicado, y de entonces acá, el nombre de D. Jaime asomaba a los labios de todos los carlistas, constituyendo para éstos una esperanza.

Ahora se verá cómo cuanto se ha dicho sobre abdicaciones no pasa de ser una fábula.

D. Jaime, por su manera de ser, por su misma edad, imprimirá a la dirección del partido una autoridad de que éste no veía señal alguna.

En cuanto estos días pasen, conoceremos de un modo concreto y oficial la actitud de D. Jaime, en cuyas manos pondremos cuantos tenemos asiento en las Cortes españolas las actas.

La expectación que naturalmente ha de causar la presencia de D. Jaime al frente del partido será entre los elementos ajenos a éste.

Es indudable que D. Jaime se dirigirá al partido carlista, y que luego los representantes en Cortes lo harán también a sus respectivos distritos.

La unión de todos los carlistas se podrá de manifiesto de un modo palpable.»

#### Datos biográficos

La noticia recibida en Madrid, y a la que hacemos referencia en las notas de información anteriores, produjo anoche, como es natural, impresión grande, pues aunque se venía hablando con insistencia del grave estado de salud del Pretendiente, y hasta por muerto se le había tenido más de una vez, anoche, realmente, es cuando menos se esperaba la triste nueva.

Lógico es que la noticia produjera impresión en todas partes, porque no en vano el nombre de D. Carlos de Borbón va unido a los hechos más salientes que registra la historia contemporánea de nuestra nación.

Nació D. Carlos María de los Dolores Borbón en Leibach (Italia), el 30 de marzo de 1848, y pasó su niñez en Módena, al lado de su tío el duque D. Francisco V, el cual le nombró en 1855 sargento-cadete de Artillería, subteniente en 1856 y capitán en 1860.

Como su tío D. Carlos Luis renunciara a los derechos que creía tener a la Corona de España, D. Carlos fué considerado desde entonces como el heredero de aquellas pretensiones, y entonces apareció el folleto titulado *Legitimidad en España et Charles VII*, que redactó e hizo circular la propia abuela de D. Carlos, mantenedora de las tradiciones de su familia.

Entonces se entabló una verdadera lucha familiar, pues mientras la madre de D. Carlos intentaba apartarle de la política, los demás parientes excitaban al joven capitán para que insistiera en sus pretensiones.

El año 1867, el 4 de agosto, contrajo don Carlos matrimonio con doña Margarita de Este, hija de la duquesa de Parma, comenzando entonces a preparar la conspiración que había de producir la guerra civil.

Al comenzar el movimiento insurreccional de julio y agosto de 1869, D. Carlos estuvo por primera vez en la frontera de España.

Fracasado aquel movimiento por el convenio de Amoreveta, el Pretendiente no desistió de su propósito, y en abril de 1872 dió comienzo a la insurrección, a la que sólo hemos de hacer esta brevísima referencia por ser sobradamente conocidos todos sus episodios sangrientos.

Terminada el 27 de febrero de 1876 aquella dolorosa página de nuestra historia, D. Carlos reunió en Aragny sus mercedadas huestes, despidiéndose allí de ellas e internándose en territorio francés.

Su primer acto, después de la insurrección, fué el manifiesto que en marzo del mismo año de 1876 publicara manteniendo sus pretensiones y ordenando a los suyos que se agruparan en un partido.

Entonces fué su residencia oficial en Venecia, y desde allí, después de su viaje a las repúblicas americanas, ha venido dirigiendo sin interrupción los trabajos de sus partidarios. De su matrimonio tuvo varios hijos, siendo el primogénito D. Jaime, que, según los carlistas, seguirá manteniendo las pretensiones al Trono de España.

De su matrimonio con doña Berta de Ruan no ha tenido descendencia.

En estos últimos años, D. Carlos enfermo, abatido por desgracias y contrariedades, ha vivido en un gran retraimiento, y hasta se dice que completamente ajeno a la marcha y dirección de su partido.

Llegada la hora de tributar un recuerdo al Príncipe, a quien tantas veces le han sido consagradas las columnas de los periódicos,

no lograríamos decir cosa mejor ni más acertada que las cosas que dijo, hablando de don Carlos, en la primera plana de LA CORRESPONDENCIA *Juan de Aragón*.

Allá por julio del año pasado hablóse mucho de la salud de D. Carlos, y llegó un momento en que hasta se aseguró que había fallecido.

Entonces, *Juan de Aragón* publicó en nuestras ediciones correspondientes el día 13—acaba de cumplirse el año—un artículo de sereno razonamiento y de justo elogio al patriotismo de D. Carlos de Borbón.

Fué aquel artículo muy comentado entonces, y nosotros, al reproducirlo hoy, creemos que así rendimos el mejor tributo a la memoria del ilustre muerto.

Decía así el artículo:

#### Significación de D. Carlos

La enfermedad real ó inexacta de D. Carlos de Borbón—y mucho celebráremos que sea inexacta—da a ese hombre actualidad periodística, y no estará demás consagrarle unas cuantas líneas en vida, rompiendo la costumbre de hacer los elogios a la hora de la muerte. Y decimos los elogios, y no decimos las censuras, aunque muchos se asombren, porque D. Carlos de Borbón sólo elogios merece como español patriota.

Si yo fuese carlista, tendría como carlista amargas censuras para D. Carlos. Como dinástico, sólo elogios pueden salir de mi pluma, porque la conducta de D. Carlos de Borbón ha contribuido a dos cosas: a consolidar la dinastía y a robustecer la Patria.

Hagamos historia y razonemos. Negar que el partido carlista, como partido de tradición de ideas y como partido de afecto dinástico, es fuerte, poderoso, unido, capaz de levantar en armas núcleos formidables, sería negar lo que es evidente. Negar que a raíz del desastre media España hubiese visto gozosa un alzamiento carlista—ó del Moro Muza—y que otra media lo hubiese visto indiferente, sería también negar otra cosa que está en la conciencia de todos. Y negar que a cualquier hora y en cualquier momento los carlistas pueden lanzar al monte unos miles de hombres, equivaldría también a negar lo que nadie ignora.

Es, por lo tanto, cierto, exacto, indubitable, que D. Carlos de Borbón ha podido, antes y ahora, levantar en armas un núcleo no despreciable del país, y siendo eso cierto, necesario será poner en su cuenta esta partida: «Pudo hacer la guerra, ensangrentando el país, y no la hizo.»

Si los republicanos hubiesen tenido las fuerzas organizadas que tienen los carlistas, ¿hubiesen hecho eso? Sin miedo a la controversia puedo negarlo. Y aun puedo afirmar que si cualquier heredero de Ruiz Zorrilla hubiese contado con los elementos con que contaba D. Carlos de Borbón, habríamos salido a motín por día y a barricada por noche.

¿Cómo, pues, no rendir homenaje de gratitud a un hombre que pudo levantar huestes en guerra y consagró su vida a predicar la paz a sus secuaces, levantiscos muchos de ellos, como levantiscos son, por regla general, quienes se creen fuertes y a inacción están condenados?

Lo escrito es verdad. Lo escrito no tiene pasión. Lo escrito es tributo a lo justo y homenaje a lo cierto.

Yo conozco a quienes muy íntimamente conocen a D. Carlos, y varias veces les he oído decir que D. Carlos, hablando de España, repite:

«Yo no hice la guerra durante la minoridad, porque mi caballerosidad me impedía alzarme contra una viuda y un niño. Yo no hice la guerra cuando el desastre, porque mi patriotismo me impedía acabar de aniquilar a España. Yo no hago ahora la guerra, porque quiero contribuir con mi propio concurso al resurgimiento de mi patria y porque creo aún más grande contribuir con el sacrificio a la grandeza de España, que con mi éxito a su ruina.»

Quien así habla, bien merece que quienes en sus ideas no comulgamos le consagremos unas cuantas líneas de justo elogio, reflejo de la verdad, exentas de pasión e inspiradas en el deseo de restablecer la exactitud en el juicio histórico, perturbada a veces por quienes más en la pasión que en la imparcialidad se inspiran.

Antes lo decía, y ahora lo repito. Si los jefes de los otros partidos extremos hubiesen contado con los elementos con que cuenta don Carlos para intentar movimientos revolucionarios contra el Régimen, mil veces los habrían intentado. Y si con la complicidad de cualquier subalterno y de cualquier sargento no vacilaron en lanzarse en aventuras, ¿adónde no hubiesen llegado de haber contado con cabeza y con masas?

Esa es la verdad, y no otra. Una cosa es que por conveniencias de política ó por placer de hacer chistes hablemos a veces en son de chacota del partido carlista y de D. Carlos de Borbón, y otra muy distinta el ocultar la verdad, cuando de decir la verdad se trata.

Para nosotros, que rendimos siempre pleitesía a la verdad, y que hacemos cuanto podemos por sustraernos a los dictados insanos de la pasión, merece aplauso muy sincero la patriótica conducta del Duque de Madrid, y sin temor a ridículas censuras de opinión populachera se lo tributamos en vida, descañando tan sólo una cosa: tardar muchos años en tener que tributárselo con ocasión de muerte.

Don Carlos ha sido tácito colaborador del resurgimiento, de la paz, de la prosperidad y del engrandecimiento de España; pudo pleitear su causa y la archivó; pudo apeteer por segunda vez la Corona y resistió a la tentación; pudo cabalgar en corcel de guerra y se contentó con sus gondolas venecianas; pudo seguir su vida de Pretendiente en armas y se resignó a ser Pretendiente de Protocolo; pudo ser el eterno perturbador de España y supo reducirse a ser un Príncipe en el Destierro.

Reconozcamos la verdad, hagamos por una vez justicia a ese Príncipe, nieto de cien reyes, y unamos nuestros votos a los de sus amigos para que su dolencia sea pasajera y su curación total, pues la vida de D. Carlos de Borbón, aun cuando otra cosa crean quienes al porvenir no miran, es preciosa para la Patria.

JUAN DE ARAGON.

#### La noticia en provincias

La impresión en Barcelona.

BARCELONA (domingo, noche). Acaba

de recibirse en esta ciudad la noticia del fallecimiento del duque de Madrid en Varese.

La noticia ha producido gran impresión entre los elementos carlistas barceloneses.

Esta información comienza a circular ahora por la ciudad, siendo tema obligado de los comentarios públicos.

En Bilbao.

BILBAO (lunes, madrugada). La noticia de la muerte de D. Carlos la ha recibido en esta capital, telegráficamente desde Varese, el delegado del partido en Vizcaya, Sr. Iturrino, quien la ha comunicado a los correligionarios, enviándose telegramas de pésame a Varese y a *El Correo Español*.

Hoy a primera hora se reunirán los primates del partido para tomar acuerdos.

En San Sebastián.

SAN SEBASTIAN (lunes, madrugada). Dícese que en palacio se ha recibido la noticia del fallecimiento de D. Carlos.

Muchos carlistas de esta ciudad han pedido confirmación de la noticia.

## LOS ESPAÑOLES EN EL RIF

### Nuevos sangrientos combates

#### DE NUESTRO REDACTOR RODRÍGUEZ DE CELIS

Relato del de ayer.—Noticias incompletas del de esta madrugada.—Información oficial.—Tres jefes muertos y muchos soldados heridos.—La censura.—Sin noticias particulares.—Telegramas incompletos.

#### Relato del combate

MELILLA (domingo, noche). Amaneció el día tranquilo. El mar ofrecía el mismo aspecto de agitación que ayer, determinado por el Levante que no cesa.

Había entrado en el puerto, a las siete de la mañana, el vapor de la Compañía Transatlántica *Alfonso XII*, portador de nuevas tropas y de aprestos de guerra.

No pudo comenzar el desembarco. El estado del mar lo impedía. Y lo aconsejaba también el reciente ejemplo de lo ayer ocurrido al desembarcar los soldados del batallón de Cazadores de Mérida.

Entraron en la plaza los moros, como de costumbre.

Reinaba, indudablemente, tranquilidad. Pero al emplear aquí esta palabra, sobre todo en los momentos presentes, hay que hacerlo *sub conditione*, ya que en las apariencias de lo tranquilo se encierra a toda hora el germen de desagradables contingencias. Y esto es lo que hoy ha ocurrido: que la mañana, con sus exterioridades de paz, iba condensando un nubarrón presto a reventar por la tarde.

Sobre las tres sería cuando salió al campo. No llevaba recorrido mucho trecho, cuando me sorprendió una circunstancia altamente significativa.

Abundantes y nutridos grupos de moros, formados en su inmensa mayoría por mujeres y chiquillos, iban con sus ganados y sus ropas en actitud de huir del campo, con dirección a la plaza.

La extraña expresión de sus rostros y el aceleramiento que trataban de imprimir a la marcha, daban fe de que algo realmente importante acontecía.

Daba a la suposición mayor fuerza el hecho de que poco antes habíamos percibido disparos de cañón que partían, al parecer, de la posición de Yebel Sidi Hamet el Hachs, ó sea el punto donde nuestro cuartel general se asienta.

Llegué, muy intrigado por todo lo dicho, a la segunda caseta del ferrocarril. Y, naturalmente, me he apresurado a averiguar de qué se trataba.

Bien pronto he podido enterarme de que, a cosa de las dos de la tarde, los obreros moros que trabajaban en el ferrocarril francés habían abandonado, apresuradamente, la faena.

Apenas he podido averiguar más que esto en el tiempo que he permanecido en la segunda caseta.

Desde este punto oíamos con toda claridad que el cañoneo continuaba y que los disparos eran cada vez más frecuentes.

Momentos después el capitán de Estado Mayor Sr. Guerrero y cuatro jinetes más, bajaban de una de las lomas del campamento del general Marina.

Caminaban al galope, derechos hacia la plaza.

Dijéronme personas que parecían bien enteradas que los referidos jinetes iban, enviados por el propio general, a pedir refuerzos para batir a los moros que habían intentado realizar una agresión contra el campamento y contra la segunda caseta, punto donde yo me encontraba.

Al poco rato nos enterábamos de que el fuego de fusilería comenzaba.

No tardé en reunir amplios informes de lo sucedido. Hélos aquí.

A las tres de la tarde, un grupo formado por unos ochenta moros, provistos de sus correspondientes fusiles, se acercó a mil quinientos metros del campamento, sobre el monte Nador.

Apenas aparecieron, comenzaron a realizar actos hostiles y acabaron por hacer frecuentes descargas cerradas contra las posiciones de nuestras tropas.

Vista la actitud del grupo, comenzaron en el campamento las órdenes y las inmediatas salidas para repeler la agresión y castigar al osado grupo.

Fué enviada primeramente una compañía de Policía indígena.

Inmediatamente después avanzó otra compañía del disciplinario, llevando al frente al capitán Nieto y a los tenientes Cortés y Roig. Dichas fuerzas contestaron debidamente a los agresores.

Casi al mismo tiempo que lo que acabo de decir acontecía, un grupo de jinetes moros—alrededor de mil—se dirigía contra el Atalayón, donde un teniente, con 60 hombres se ha defendido con tenacidad laudable.

Habíase propuesto, sin duda, los jinetes moros envolver el indicado destacamento.

No han podido lograrlo. Los nuestros, no obstante su inferioridad numérica, se han replegado hacia las estribaciones del Gurugú. Entonces ha comenzado vivísimo fuego de cañón contra las posiciones ocupadas por los moros.

El enemigo aumentaba en proporciones considerables, y a poco se veía descender un buen golpe de moros por la cañada de Sidi Musa.

La Artillería, sin gran esfuerzo, ha ocupado prontamente esa posición de los kabileños, redoblando desde allí el fuego.

Sufrían los moros terriblemente los efectos de la metralla.

A las cinco de la tarde el fuego se había generalizado desde las posiciones del general Marina y desde la nueva posición alcanzada por virtud del ya referido cañoneo.

Desde la posición del teniente coronel Pedreira, las compañías mandadas por los capitanes López de Haro y Celis (D. Juan) hacían contra la cañada fuego incansante, con admirables efectos en cuanto a la puntería.

Simultáneamente, desde la segunda caseta del ferrocarril, una sección de ametralladoras del regimiento de África, mandadas por los tenientes García y Espinosa, y fuerzas del regimiento de Melilla, secundaban con fuego nutrido, a fin de impedir el avance de los moros en aquella dirección.

El enemigo desde la cañada atacaba con ímpetu a los defensores de la segunda caseta, intentando envolver a las fuerzas, aunque estérilmente.

Los nuestros, mientras tanto, causaban en los núcleos de combatientes moros una verdadera carnicería.

Se dió orden de que salieran del Hipódromo las compañías mandadas por los capitanes Cuevas (D. Fernando) y Ariza, a las órdenes del comandante Moratino, para tomar con dos piezas de Artillería rodada, mandadas por el teniente Barra, una loma sobre el lavadero de mineral de la Compañía francesa, incorporándose a las citadas fuerzas la compañía de Mérida, del capitán Martínez Guzmán, y mandando el conjunto el coronel Arespachaga.

También salieron de la plaza el batallón de Cazadores de Barcelona, dos secciones del escuadrón de Treviño, otras secciones de Zapadores, telegrafistas e ingenieros, más una batería de montaña, la del teniente Barrá, todas las cuales avanzaron hasta la segunda caseta y se apresuraron, una vez llegadas, a romper el fuego.

Cuando el batallón de Barcelona llegó a la segunda caseta, para reforzar el destacamento, no tardó en quedar el fuego suspendido, pero no definitivamente, porque se reanudaba más tarde, sobre las ocho de la noche.

La fusilería, a esta hora, ha sido recia en las posiciones próximas a la segunda caseta y a la Cañada de Sidi Musa.

Es imposible, a la hora en que telegrafio, consignar nombres y fijar los puntos en que nuestras tropas se encuentran colocadas, pues no disponemos aún de informes completos, que llegarán más tarde.

Apenas sabemos ahora sino que un soldado de Artillería, de servicio en la segunda caseta, ha resultado herido por haberle alcanzado una bala perdida.

Lo que sabemos positivamente es que las bajas de los moros son numerosas. La ar-

tillería ha causado en sus núcleos estragos grandes.

El servicio del ferrocarril Norte-Africano, que es por todo excelente, no dejará de funcionar en toda la noche, para lo que dispongan los generales Marina e Imaz.

Fuerzas de Mérida y Africa se encuentran en el Hipódromo.

Las de Alba de Tormes, todavía en los cuarteles de la plaza, están dispuestas para marchar al primer aviso.

Otras fuerzas de Melilla y Africa cubren el sector derecho de la plaza.

Mándalas el teniente coronel Baños.

A las doce de la noche el teniente de Administración Militar Sr. Amezcua, sale camino del cuartel general con un convoy de agua.

La plaza a estas horas—una y media de la madrugada—está tranquila.

He averiguado que los obreros moros de la Compañía francesa abandonaron las tareas a las dos de la tarde, y que la forma en que lo hicieron hizo sospechar que nuevos sucesos se avecinaban.

Muchísimas moras se han refugiado en la Restinga y en la lengua de tierra de Mar Chica.

Terminaré estos informes de hoy anunciando que a las siete de la tarde llegó al muelle el primer lanchón indicando que comenzaba a desembarcar la fuerza de Alba de Tormes.

La operación ha terminado a las diez y media de la noche, facilitada por los reflectores eléctricos.

A bordo queda sólo parte del ganado. Las fuerzas de Sanidad Militar han ocupado todos sus puestos.

En la lucha hoy sostenida todos los cuerpos se han portado admirablemente.

Repito que en otros detalles minuciosos no podemos entrar hasta mañana.

RODRIGUEZ DE CELIS.

LA CENSURA

Después de la precedente crónica telegráfica de nuestro redactor en Melilla, Sr. Rodríguez de Celis, esperábamos, como éste nos anuncia, la ampliación de las noticias, por lo que respecta al relato del combate de ayer.

No ha llegado a nuestra redacción hasta las seis de la tarde despacho alguno relativo a este asunto, y cuando lo aguardábamos, nos sorprende la información oficial que luego insertamos, y que relata, con todas las salvedades de la parsimonia ministerial, sucesos sangrientos ocurridos en el campo de Melilla y en las posiciones mismas ocupadas por nuestras tropas, en la madrugada de hoy.

Los sucesos han producido, que sepamos hasta ahora, muchas sensibles pérdidas para nuestro Ejército: la muerte de tres bizarros jefes del mismo, perteneciente uno al Arma de Infantería, y al Cuerpo de Artillería los otros dos, amén de muchos soldados heridos, cuyo número no fijan los despachos oficiales facilitados a la Prensa en el ministerio de la Gobernación.

La censura telegráfica no deja circular, por lo visto, noticias de ninguna clase relacionadas con estos sucesos.

No debemos pensar otra cosa teniendo en cuenta que nuestro redactor Sr. Rodríguez de Celis, que tan minuciosos y detalladamente nos viene informando de cuanto en Melilla ocurre desde que comenzaron las operaciones, nada nos ha comunicado—es decir, nada suyo ha llegado hasta nosotros—en el día de hoy.

Hace muy mal con esto el Gobierno, y no queremos entrar en otro género de consideraciones por lo que a nosotros respecta en la irritante pretensión de que venimos siendo objeto en la materia.

El silencio es el peor de los sistemas en casos como este; con él se logra que la imaginación agigante los hechos por graves que sean, y dada la naturaleza de los que han debido desarrollarse en Melilla, el comentario es terrible.

En esta situación, sin noticias concretas de nuestro redactor a que referirnos; con una información deslavazada que nos trae el segundo despacho de aquí—a las seis de la tarde—cuando aún no hemos recibido el primero, nos limitamos a insertar las noticias oficiales primero, y después las que de Melilla recibimos.

INFORMES OFICIALES

Pérdidas sensibles.—Tres jefes muertos.—Muchos soldados heridos.

En Gobernación han facilitado a primera hora de la tarde una referencia de las noticias oficiales que, acerca de la jornada de ayer, telegrafían las autoridades militares de Melilla.

El telegrama que contienen dichas noticias está firmado por el general Del Real, y expedido en Melilla a las cinco de la mañana de hoy.

Dícese en el despacho que los moros atacaron por la tarde a las avanzadas españolas, y que el combate sostenido ha durado toda la noche, siendo el lugar del mismo la posición que ocupaba el general Marina.

Los primeros muertos registrados en nuestras fuerzas han sido el teniente coronel de Infantería D. Julio Ceballos, el comandante de Artillería Sr. Arroyo y el capitán Sr. Giloché, también de Artillería.

Otros oficiales hay heridos.

También hay que lamentar bajas de tropa, si bien no se precisa el número de ellas, habiéndose solamente de que hay soldados heridos, y sin referirse para nada a que de éstos haya muertos, lo cual es interpretado en el sentido de que las bajas pueden ser muy sensibles.

Según ha manifestado el ministro de la Gobernación, ha quedado arreglado el cable entre Ceuta y Melilla.

LA SANGRIENTA JORNADA DE AYER

Quince muertos y veintidós heridos

Los primeros tiros.—Táctica rifeña.—Salvajes ataques.—Los moros llegan casi a tocar nuestros cañones.—Carga suprema.—Los moros retroceden.—Asalto del Atalayón.—Los cazadores de a caballo se batan a pie.—Una bala certera.—El fuego dura toda la noche.—Las bajas españolas.

MELILLA. (Lunes, tarde.) Todos los detalles y referencias acusan que el ataque de los moros fué verdaderamente formidable.

A la carrera llegaron hasta el sitio que ocupaban nuestras tropas.

Estas hacían fuego constantemente; pero era tal la avalancha de moros, que éstos en compactos grupos seguían avanzando.

Los moros disparaban y continuaban avanzando, empleando su táctica especial.

Algunos llegaron hasta la boca de los cañones, tratando de apoderarse de ellos.

Los artilleros los defendían valerosamente, haciendo fuego continuo.

Los momentos eran de verdadera angustia y de peligro para nuestras tropas.

El general Marina, acompañado de sus ayudantes el comandante Morales y el capitán Morris, dictaba órdenes, sereno y tranquilo.

En torno de la posición llovían los proyectiles, y la tenacidad de los moros no cesaba.

Una compañía del regimiento de Africa, a las órdenes del capitán Sr. López Ochoa y de los tenientes Reyes, Moullar e Imperial, salieron decididos a contener el ataque del enemigo e impedir que éste se apoderara de los cañones.

Con la bayoneta calada se lanzaron al campo al grito de ¡Viva España!, logrando rechazar el ataque y poner en fuga a los moros.

Las tropas que efectuaron esa salida volvieron de nuevo al recinto alambrado, ocupando cada cual su puesto.

Es difícil precisar el comportamiento individual, porque todos han dado pruebas admirables de heroísmo, según los testigos presenciales.

Mientras tanto, el combate se generalizó, pues los moros aumentaban en número, pudiendo decirse que salían de todas partes.

El general Marina estuvo constantemente en todos los puntos, mandando a las tropas y dictando las disposiciones propias del caso.

El general Marina logró salvar el material y rechazar bruscamente el ataque de los moros, que retrocedían sin cesar de disparar.

Simultáneamente, centenares de moros que coronaban las estribaciones del Gurugú, sobre las cañadas de Sidi Musa, se reunieron en una imponente masa y avanzaron fieramente, lanzándose sobre el Atalayón.

Estaba éste defendido por un destacamento, que mandaba el teniente Gil.

En este punto, el combate fué vivísimo. La columna mora compónase de hombres de infantería, armados de fusiles con bayoneta.

En el Atalayón, como en los demás puntos, el fuego duró toda la noche.

Al amanecer, los últimos tiradores moros se replegaron, quedando todo en silencio.

Han merecido los actos heroicos, pues en algunos momentos los combatientes se aproximaban de tal modo, que las descargas de nuestros soldados causaban bajas horribles en el enemigo.

El teniente Sr. Ibarreta se encontraba con un escuadrón de cazadores de a caballo en una posición muy avanzada, que atacaron, haciendo fuego nutridísimo, numerosos grupos de rifeños.

Mandó el teniente Ibarreta echar pie a tierra a su gente, y durante todo el día batieron se denodadamente sus soldados, haciendo certero fuego con las carabinas.

La conducta de este puñado de valientes ha sido admirable, y en todas partes se habla de ellos con entusiastas elogios.

En otra posición más avanzada, el capitán Maquieira y el comandante D. Carlos Cos-Gayón luchaban, al frente de sus soldados del regimiento de España, apoyados por una compañía de la brigada disciplinaria, que manda el teniente coronel Aizpuru, y a las órdenes directas del capitán Nieto.

La Caballería mora se ha batido, desarrollando una táctica muy hábil.

Avanzaba en grupos de a tres, haciendo fuego y cubriendo un extenso campo.

De este modo procuraba esquivar los proyectiles de nuestra artillería.

Lograban con esta táctica acercarse sin dejar de disparar y luego concentrábanse de pronto en columnas numerosas para lanzarse imprevistamente sobre nuestras tropas a galope tendido.

En algunas ocasiones se acercaban tanto que se les oía cantar y lanzar gritos salvajes.

Uno de los momentos más empeñados de la lucha fué aquel en que los rifeños concentraban todos sus esfuerzos en intentar, vanamente, apoderarse de algunos de nuestros cañones.

Con un fanatismo ciego, despreciando la lluvia de balas que sobre ellos caía, se lanzaban los moros, siempre sin cesar en sus disparos, y a pocos metros de distancia, eran barridos por el fuego de nuestras piezas.

A unos diez metros de distancia de una de las baterías moras han sido recogidos diez y ocho moros muertos.

El general Marina ha estado admirable de serenidad.

En lo más reñido del combate sintió sed el

general, y pidió que le dieran un vaso de agua.

El capitán Zegri, ayudante del general Marina, se acercó a éste y le ofreció un vaso de latón, donde había agua mezclada con ron.

En el mismo momento en que el general Marina iba a coger el vaso, una bala arrebató éste de manos del capitán Zegri, que dió muestra también de extraordinaria serenidad.

Sin duda un grupo de tiradores moros se había fijado en el blanco que ofrecía el general Marina y su Estado Mayor.

Viendo esto el general, dijo a los oficiales que le rodeaban:

—Váyanse ustedes a sus respectivos puestos, que aquí hay mucho peligro, y no es cosa de exponerse inútilmente.

Los oficiales, sin embargo, le pidieron permiso para permanecer a su lado.

Se calcula que el número de combatientes ascendía a unos 2.800 infantes y 1.000 jinetes, según afirmación de los más expertos en esta clase de cálculos.

De conformidad con los informes facilitados oficialmente, nuestras bajas en el combate de ayer se elevaron a 15 muertos y 22 heridos.

Algunos de los heridos lo están de gravedad. Entre los muertos se encuentran el teniente coronel del regimiento de Melilla, Sr. Ceballos; el comandante de Artillería Sr. Arroyo, y el capitán de la misma Arma Sr. Giloché.

Aunque los moros no llegaban a 4.000, según las evaluaciones a que me refiero más arriba, como peleaban en orden abierto y generalmente en pequeños grupos, parecía que el número era muchísimo mayor.

Se han batido con gran habilidad, y la presencia de algunos santones, que les aientaban con sus gritos, parecía redoblar su fanatismo.

Ha causado sorpresa la forma de iniciar el combate, pues se creyó en los primeros momentos que se trataba de una simple escaramuza.

No llegaban a 80 los moros que se presentaron frente a Nador para hostilizar a las tropas.

Comenzaron estos moros a pasar frente a nuestros soldados a galope tendido, disparando sus fusiles.

Mientras la atención de nuestros soldados se fijaba en este sitio, numerosos grupos de moros se corrian para atacarnos en grandes masas por nuestros flancos, empujándose entonces el verdadero combate.

Nuestra artillería hizo disparos muy ciertos en los momentos en que los pequeños grupos de caballería mora concentrábanse para realizar ataques a fondo.

Algunas granadas caían en medio de dichos grupos, estallando en ellos y haciendo infinidad de víctimas.

Cuando esto sucedía, los moros dispersábanse, lanzando gritos salvajes.

El campo estaba sembrado de cadáveres moros.

Algunos caballos sin jinete seguían a los grupos de rifeños cuando éstos cargaban y ensordecían el aire con sus relinchos.

Durante la noche, el combate ha sido a larga distancia.

Los tiradores moros, aprovechando los accidentes del terreno, disparaban sobre nuestras filas, procurando no ser vistos.

En el Gurugú fueron encendidas hogueras, convocando a las tribus, sin duda para proseguir la lucha.

Respecto de nuestros soldados, todos los elogios al valor que han demostrado en este combate serían pequeños ante la realidad.

La táctica de los moros fué traidora, según su costumbre, y ha sido gran mérito descubrir la defensa contra posibles sorpresas.

El valor sereno de nuestros soldados se impuso al fanatismo salvaje de los enemigos, cada vez que éstos se lanzaban a aproximarse.

Nuestra artillería, como queda dicho, hizo disparos muy ciertos, y demostró gran habilidad.

Una vez más se ha demostrado el heroísmo y bizarría de los soldados españoles, que han defendido gloriosamente los intereses de la Patria.

Cafoneando la costa.

MELILLA. (Lunes, tarde.) El «Numancia» y el «Hernández Pinzón» han recorrido la costa, por orden del general Marina, y han cañoneado algunos adueros próximos a la misma.

Han hecho más de trescientos disparos.

Últimas noticias

Otros cinco mil enemigos.

MELILLA. (Lunes, tarde.) Urgente. El comandante militar de Alhucemas ha comunicado al general Marina que, según noticias fidedignas, los agitadores de aquellas kabilas han conseguido que unos 5.000 kabileños refuercen a la karka que combate contra las tropas del general Marina.

De madrugada.

MELILLA. (Lunes, tarde.) Urgente. Esta madrugada ha ido el general Imaz a las posiciones que ocupa y defiende el general Marina.

Hoy, el batallón de cazadores de Alba de Tormes, apoyado por otras fuerzas, llevará un convoy de víveres y municiones a los soldados de las primeras líneas, que se han pasado toda la noche combatiendo.

RODRIGUEZ DE CELIS.

LOS OFICIALES MUERTOS

El teniente coronel D. Federico Julio Ceballos fué destinado en la propuesta de abril al regimiento de Melilla, ejerciendo con anterioridad el cargo de juez instructor de la misma plaza.

Había nacido el 27 de septiembre de 1851, e ingresó en el servicio el 4 de septiembre de 1871. Hacía en la actualidad el 362 en la escala de los de su clase.

El comandante de Artillería D. José Royo y Diego nació el 28 de marzo de 1860. Ingresó en el servicio el 23 de junio de 1879, y fué destinado recientemente a la Comandancia de Melilla, desde la de Cartagena. Mandaba el grupo mixto, formado por una batería de montaña y otra montada.

El capitán del mismo Cuerpo, D. Enrique Guiloche y Bomez, nació el 8 de junio de 1874, ingresando en el servicio el 30 de agosto de 1892, y era capitán desde el 16 de agosto de 1906. Estuvo de guarnición, durante su empleo de teniente, en esta corte, en el décimo regimiento Montado, del que salió, al ascender, para la Comandancia de Melilla. Mandaba, en dicho grupo mixto, la batería montada.

EN LOS CENTROS MILITARES

En los círculos militares las conversaciones todas giran alrededor del último combate. La impresión general es que los moros han hecho las numerosas bajas de las tropas españolas, dirigiendo el fuego nutrido desde el Gurugú, que ocupaban.

Se cree en los círculos referidos que la brigada de Cazadores organizada en Madrid saldrá inmediatamente para Melilla.

Se atribuye la carencia de noticias oficiales sobre la marcha de dicha fuerza, a que, ausente de Madrid el jefe del Gobierno, no habrá querido el ministro de la Guerra disponer el envío de dichas tropas hasta consultarle.

Pero después de lo ocurrido, se cree inminente la salida de la brigada.

En cuanto se recibieron en el ministerio de la Guerra las noticias referentes a la muerte del teniente coronel Ceballos, el comandante Arroyo y el capitán Guiloche, se dieron inmediatamente las órdenes telegráficas para que ocuparan, respectivamente, los dos últimos puestos el comandante D. Joaquín Perteguer y el capitán D. Angel Alvarez, que habían ascendido recientemente.

PREPARATIVOS EN PROVINCIAS

Impresiones.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Los transatlánticos «Cataluña», «San Francisco» y «Puerto Rico», además del personal que embarcaron, útiles de guerra e impedimenta, se llevaron las guerreras de las tropas expedicionarias salidas en aquellos vapores y en los anteriores.

Esto hace presumir que las tropas permanecerán en Melilla más tiempo del que se creía.

La impresión dominante entre los jefes de los Cuerpos expedicionarios es que la campaña se prolongará y tendrá más alcance y trascendencia de la que podían creer los simples mortales.

Se asegura que la brigada de dragones ha recibido orden de movilizarse, y que con ella marchen más artillería e ingenieros.

Según unas versiones, es probable que no haya más embarques en el puerto de Barcelona.

Otro embarque.

BARCELONA (domingo, noche). Apenas llegó el transatlántico «Cataluña», conferenció el capitán general con el marqués de Comillas, disponiendo los detalles para el embarque inmediato.

El buque se colocó en el muelle de Balacres, junto a los tinglados de la Compañía Transatlántica.

Rancho extraordinario.

A las cuatro de la tarde se sirvió un rancho extraordinario al batallón de Cazadores de Reus.

Cuando acabó, salió del cuartel del Buen Suceso, dirigiéndose al muelle al compás de la música.

La multitud.

Un compacto grupo, compuesto de familias de los soldados, acompañaba al batallón. Al llegar al muelle, la multitud allí situada era enorme, y, a pesar de los esfuerzos de la Policía a pie y montada, el desfile se hizo con alguna dificultad.

Los soldados embarcaron pasando difícilmente entre los grupos, que los besaban y abrazaban.

Medallas y cigarrillos.

Las damas aristocráticas, como en días anteriores, obsequiaron a la tropa con medallas y cigarrillos.

A las seis y media se subió la bandera al transatlántico, a los acordes de la Marcha Real.

Después embarcaron 124 rezagados de anteriores expediciones.

Como de costumbre, el gentío era enorme en los muelles inmediatos, y multitud de barquichuelos rodeaban al transatlántico. Las familias se despedían, a voces, de los soldados, y estos contestaban desde la cubierta del buque.

Previo peligro.

En vista de la aglomeración de público, el gobernador ordenó que se despejaran los muelles, en evitación de posibles incidentes.

La Policía cumplimentó la orden con exquisita corrección.

La salida.

A las siete menos cuarto se dió orden de desalojar el buque. Los soldados, colocados en la popa, seguían voceando, contestándoles los grupos situados en los muelles.

Los grupos consiguieron saltar la valla que impedía el acceso al sitio donde se hallaban las autoridades, originándose una pequeña confusión.

A las siete de la tarde zarpó el buque, a los acordes de la Marcha Real.

Más noticias.

El capitán general, Sr. Santiago, dió órdenes reservadas al jefe de la expedición, teniente coronel Sr. Sampedro.

Se promovieron escenas tristísimas de despedida. Varias mujeres se desmayaron, y muchos hombres lloraban.

Ningún embarque se ha hecho con tanta rapidez como este.

Terminado el embarque, las autoridades se retiraron de la Plaza de Palacio, quedando apostados los civiles montados que salían de la Plaza de Toros.

A las ocho de la noche aún quedaba gente en los muelles.

El embarque.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Los periódicos reseñan el embarque de tropas de ayer, sin detallar lo ocurrido.

Sólo El Noticiero Universal describe lo ocurrido entre el general y su Estado.

A la reseña escueta del embarque y salida del vapor.

El Progreso también cita algunos de los incidentes.

Los demás se limitan a la reseña escueta del embarque y salida del vapor.

Describe lo ocurrido entre el general y su Estado.

(Como se ve, la censura no ha permitido transmitir la anterior noticia.)

cos reseñan el embarque de tropas de ayer, sin detallar lo ocurrido.

Sólo El Noticiero Universal describe lo ocurrido entre el general y su Estado.

A la reseña escueta del embarque y salida del vapor.

El Progreso también cita algunos de los incidentes.

Los demás se limitan a la reseña escueta del embarque y salida del vapor.

Describe lo ocurrido entre el general y su Estado.

(Como se ve, la censura no ha permitido transmitir la anterior noticia.)

Extranjero

La cuestión de Creta

Turquía recelosa.

CONSTANTINOPLA. Confirmando los rumores que había anticipado, el Gobierno está dispuesto a solicitar ciertas aclaraciones del texto de la Nota de las Potencias protectoras de Creta.

El Gobierno desea que se aclaren las palabras «derecho supremo» empleadas para definir los derechos de Turquía sobre la isla de Creta, así como también la parte que dice: «Las Potencias seguirán ocupándose con solicitud de los asuntos de Creta, y que, una vez llegado el momento oportuno, acordaran el régimen político que es preciso dar a la isla».

Las expresadas aclaraciones indican que Turquía no está dispuesta a consentir que se discuta su soberanía sobre Creta.

El submarino inglés «C-11».

LONDRES. El número de muertos producidos por el naufragio del submarino C-11 ha sido once en vez de quince, como se creyó en los primeros momentos.

La catástrofe ocurrió del modo siguiente: El crucero Bonaventure y una flotilla formada por ocho submarinos, abandonaron la desembocadura del Humber, marchando hacia el Sur.

A las once de la noche, cuando la flotilla navegaba a la altura de Haisborough, el vapor Eddystone, que se dirigía del puerto de Hamburgo a Hull, pasó a través de la flotilla y chocó con el C-11, echándole a pique.

Los submarinos C-16 y C-17, por evitar el choque con el vapor, chocaron entre sí, recibiendo averías este último, que tuvo que ser remolcado por el crucero Bonaventure.

El Eddystone no debió advertir el siniestro que había ocasionado, puesto que siguió su marcha. Los oficiales de cuarto del Bonaventure fueron los que se percataron de lo que ocurría, y mandaron en seguida que se lanzaran varios botes al mar.

Los oficiales y un marinero que se hallaban en la toldilla del submarino en el momento de ocurrir el choque, fueron lanzados al mar y recogidos por los botes de salvamento del crucero.

Se sabe que, con posterioridad al hecho, se han salvado otros dos marineros.

El submarino está sepultado a una profundidad de 27 metros, y se cree que será difícilísimo volverlo a poner a flote.

El C-11 era el último de los once submarinos del mismo tipo que fueron construidos de 1905 a 1906.

Desplaza 325 toneladas, y su dotación estaba compuesta de 16 hombres.

Es el cuarto submarino de la flota británica que se va a pique.

Explosión.—Muertos y heridos.

BERLIN. En el valderomo del antiguo Jardín Botánico ha ocurrido hoy un incidente inesperado, que ha producido numerosas víctimas.

Se celebraban varias carreras de ciclos, formando parte del programa una de motocicletas.

Al comenzar la carrera, dos entrenadores chocaron con sus máquinas.

El choque determinó la explosión del motor de una de ellas; el aparato, completamente fragmentado, fué proyectado sobre las tribunas donde se hallaban las personas que presenciaban el espectáculo.

Resonó entonces un clamoreo horrible, viéndose caer a varios de los espectadores, con las ropas ensangrentadas.

Procedió al auxilio de las personas que yacían en el suelo, viéndose que siete de ellas habían perecido.

La explosión ha causado más de treinta heridos graves.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## LA ESCUADRA ALEMANA

**Esperando la escuadra.**  
BILBAO (domingo, noche). Durante toda la tarde las calles de Portugalete, Las Arenas y Santurce están animadísimas.  
Los trenes y tranvías han transportado millares de excursionistas.  
Antes de hallarse a la vista del puerto, la escuadra alemana comunicó con el Carlos V por el telégrafo sin hilos, cambiando saludos.

**Saludando al Príncipe.**  
La primera persona que pasó al buque almirante, *Deutschland*, para saludar al Príncipe Enrique, fué el cónsul de Alemania, de uniforme.

Poco después llegó el jefe de la escuadra española, general Morgado, que fué a cumplimentar al Príncipe.

A la salida, tributaron al general Morgado los honores de ordenanza, según la práctica alemana.

El aspecto de la bahía es precioso. Centenares de embarcaciones sureaban las aguas, abarrotadas de público.

**Devolviendo visitas.**  
A media tarde, el Príncipe Enrique con dos ayudantes, embarcó en una lancha de vapor, dirigiéndose al «Carlos V» para devolver la visita al general Morgado.

Fuó recibido a los acordes de la Marcha Real española y del Himno Alemán.

Hallábase sobre cubierta muchas personas de Bilbao, especialmente señoras.

La entrevista fué breve, rogando el Príncipe que no disparasen cañonazos a su salida.

Mientras el Príncipe saludaba al general Morgado llegaron al buque almirante alemán las autoridades civiles y militares de Bilbao, embarcadas en un vaporcito de la Junta de Obras del Puerto.

El Príncipe regresó pronto y recibió a las referidas autoridades, haciendo que se las tributaran honores militares a su salida.

**Hablando con San Sebastián.**

Por medio del telégrafo sin hilos comunicó el Príncipe Enrique con San Sebastián para pedir hora para la audiencia que le ha de conceder el Rey, y que ha sido fijada para el lunes al medio día.

El Príncipe marchará a San Sebastián en el tren de las diez de la mañana, para regresar por la noche.

Esta noche ha cenado con el Príncipe Enrique el cónsul alemán.

**Preparando fiestas.**

El lunes se reunirá la Diputación provincial para acordar algunas fiestas en honor del Príncipe; entre otras, seguramente se le invitará a un partido de pelota en el frontón Euskalduna y a una *garden party* en los jardines de los Campos Elíseos.

El Club Marítimo del Abra le ha invitado a un collón.

El martes recibirá el Príncipe a la colonia alemana.

Esta le obsequiará con un banquete en la misma noche, que se celebrará en el Club Náutico del Abra.

**El Sporting Club.**

Una Comisión del Sporting Club visitará el martes los buques alemanes, para ofrecer a la oficialidad los salones de dicha Sociedad.

También el Sporting Club organizará una comida en honor de los oficiales alemanes.

El martes, a las ocho de la mañana, zarparán para San Sebastián, los buques «Carlos V» y «Príncipe de Asturias», y por la tarde irá el resto de la escuadra española, el «Terror» y el «Audaz».

En San Sebastián esperará la fecha para marchar al Ferrol, en donde los buques alemanes permanecerán hasta el próximo lunes.

**Marineros beodos.**  
Varios tripulantes de la escuadra alemana, bajaron a tierra, pero tanto vino bebieron, que se embriagaron y se agredieron mutuamente a puñetazo limpio, teniendo que ser arrestados algunos de ellos.

## NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN

**Prueba definitiva.**  
SAN SEBASTIAN (domingo, noche). Mañana lunes, por la tarde, se correrá la prueba definitiva de la copa de la Liga Marítima, entre los balandros *Dóriga* y *Mosquito*.

**La Reina y los Infantes.**  
El martes, a las nueve de la mañana, llegarán a esta población los Infantes doña María Teresa y D. Fernando.

Y el miércoles, a la misma hora, llegarán la Reina doña Victoria y sus augustos hijos. El Rey no asistirá a las regatas.

**SAN SEBASTIAN (domingo, noche).** Es probable que S. M. el Rey no pueda asistir mañana a la regata del crucero *Guetaria*, por tener que recibir al Príncipe Enrique, que manda la escuadra alemana.

Según parece, se convino, por medio del telégrafo sin hilos entre el *Giralda* y el buque almirante de la escuadra alemana, que la visita al Rey la hiciera al medio día el Príncipe Enrique.

## EL VIAJE DE LA INFANTA ISABEL

**Visitas.**  
GIJON (domingo, noche). La Infanta doña Isabel, después de comer con el conde de Revillagigedo, el Sr. Capella y otras personalidades, visitó el Asilo de las Hermanitas de los pobres.

A las cuatro visitó al duque de Riansares, dándole el pésame por la desgracia de familia que le aflige.

Recibieron a Su Alteza el duque de Riansares, los duques de Tarancón, los marqueses de Villamarcilla y los amigos de la casa señores Castropineda, Castanon, Lobo, Oliva y Ruiz-Gómez.

**Un te.**  
Después asistió a un te con que la obsequió en su posesión de Deba, el señor conde de Revillagigedo.

La recibieron la condesa viuda, el conde, su hermana doña Encarnación, los condes de Campo Giro, el marqués de Santa Marina y Carrizo.

Su Alteza recorrió en coche la soberbia posesión señorial, recordando que cuando la visitó por primera vez vió el lago.

Visitó la capilla y la explanada llamada de la Infanta, porque bautizóla doña Isabel.

**Te y luncheo.**  
Después se sirvió un te suntuoso y un espléndido luncheo, al que asistieron las señoras de Verterera, Quirós, Pidal, viuda de Regueral, Cienfuegos y otras, y las señoritas Isabel, Margarita y Manolita Verterera, Isabel Regueral, Carmen Sala, Amparo, Consuelo y Asunción Pidal, Paz Menéndez, María Teresa y Concha Quirós, señoras de Menéndez Acebal y viuda de Sala.

Todas estaban elegantísimas.

Su Alteza conversó con las autoridades y los invitados, elogiando incesantemente a Gijón.

Al regreso recibió grandes muestras de respeto y simpatía del pueblo.

## FERIAS Y FIESTAS

**En Huesca. Las de San Lorenzo.**  
HUESCA (domingo, noche). Para torear aquí en las próximas fiestas de San Lorenzo han sido contratados los espadas Guerrero y Algabeño y sus correspondientes cuadrillas. Los toros serán de la vacada de D. Mariano Catalina.

**En Cádiz.**  
CADIZ (domingo, noche). En la iglesia del Carmen, y costeada por el Centro de empleados y obreros de la Compañía Transatlántica, se ha celebrado una solemne función religiosa dedicada a la Virgen de aquella advocación, patrona de la Marina.

El templo presentaba brillantísimo aspecto.

Han asistido los jefes, empleados, tripulantes de barcos, obreros y sus familias.

El dean, D. Juan Galán, uno de los mejores oradores sagrados de España, ha pronunciado notabilísimo sermón.

**Las de la Virgen de la Blanca.**  
VITORIA (domingo, noche). Ya se ha llegado a un acuerdo en el asunto de la proposición de Aleas.

Se celebrarán dos corridas de toros los días 8 y 9 del próximo mes de agosto.

Los diestros contratados son Regaterín y Cocherito de Bilbao.

Ha producido la noticia de la combinación muy buen efecto, tanto más cuanto que las gentes sospechaban que este año no se celebrarían fiestas.

## COMUNICADO

Bilbao 18 de julio de 1909.

Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío: Ruego a usted la publicación de las siguientes líneas, por lo cual le queda agradecido su afectísimo s. s. J. del C.

En Sopuerta, días pasados, y con motivo de cumplimentarse una real orden sobre deslindes de las minas «Catalina», y colindantes por el señor ingeniero de la Jefatura de este distrito, fueron sorprendidos los interesados, que concurrían a la operación, con la novedad de haber desaparecido de la mina «Catalina» el mojon que fué colocado como punto de partida por la Comisión de triangulaciones cuando practicó el deslinde de aquellas minas, cuya desaparición de punto tan esencial había sido ordenada por el representante de la «Catalina», D. Juan Alonso Allende, según éste lo declaró sobre el terreno y en presencia de los concurrentes. Se recordaba con este motivo que en 1904 hizo desaparecer el mismo Sr. Alonso Allende el mojon que fué colocado en la misma mina «Catalina» en 1894 por los señores ingenieros de esta Jefatura, a propósito del amojonamiento de dicha mina.—J. del C.

## TOROS EN PROVINCIAS

**En Pamplona.**  
PAMPLONA (domingo, tarde). Se ha celebrado la becerrada organizada por la Sociedad Foot-ball Club, a beneficio de las Siervas de María.

La Plaza estaba brillantísima, figurando en ella un mujeriego elegantemente ataviado.

La presidencia, formada por las señoritas de Sánchez Ocaña, Huete, Marquina y Cirujeda, que estaban divinamente prendidas, ocuparon la meseta del toril, que estaba muy bien adornada con plantas, flores, guirnaldas y gallardetes.

Los becerros lidiados, de la ganadería de Alarza, resultaron bravos.

Las cuadrillas estuvieron muy valientes.

Sagasta ejecutó valientemente la suerte de Don Tancredo.

Banderillero perfectamente Fernández y Arbizu.

Los matadores, Azcona, Manolo Menco, Yanguas y Cebrían, salieron a estocada por bicho y recibieron muchas palmas.

Las presidentas les obsequiaron con regalos.

Se hacen muchos elogios de los jóvenes que forman la Sociedad organizadora por la brillante fiesta de hoy.

**En Jerez—Grave accidente.**

JEREZ DE LA FRONTERA (domingo, noche). En la Plaza de Toros se ha celebrado una encerrona en la que varios amigos han lidiado tres becerros.

Uno de los improvisados lidiadores, D. Carlos Fuentes, ha ejecutado, con uno de los bichos, el salto de la garrocha, con tan mala fortuna, que ha rodado por la arena, sufriendo grave conmoción.

Ha sido en seguida retirado de la plaza. Su estado inspira seria inquietud.

**En Avila.**

AVILA (domingo, noche). Se ha celebrado una brillante becerrada de invitación, organizada por la industria y el comercio de la capital.

Ha presidido, acertadamente, el teniente de alcalde D. Marcos Ortega.

Los tres becerros lidiados procedían de la vacada de Terrones, de Salamanca.

Han salido bravos y originado abundantes revolcones.

La Plaza estaba completamente llena, y en el público predominaban las mujeres.

Han sido los espadas Ricardo Rico, Teófilo Arribas y Gabino Velayos.

Los tres han estado muy valientes, y sus faenas han sido breves.

Muy bien los banderilleros, Julián Martín, Juan Bares, Mariano Jiménez, Marcelino Martín, Mariano García y Eulogio Jiménez.

También han estado valientes los picadores, Jesús García y Joaquín Muñoz.

El primero ha sufrido una herida leve. Los organizadores han sido muy felicitados.

Ha reinado en la fiesta gran animación.

**En Santander.**

SANTANDER (domingo, noche). En la plaza portátil del pueblo de Astillero se ha celebrado esta tarde una novillada, lidiándose toros de D. Clemente Herrero, que no han pasado de regulares.

Matapozuelos, bien con el capote y mal con el pincho.

Rondeño, bien toreando y matando. Ha despachado sus dos toros de otras tantas estocadas.

No se ha registrado ningún incidente lamentable.

El público ha salido satisfecho.

**En Cartagena.**

CARTAGENA (domingo, noche). En la corrida de novillos de esta tarde las reses de Flores han dado muy buen juego.

Caballos arrastrados, siete.

Machaquito de Sevilla ha quedado a superior altura en la lidia y muerte de los toros que le han correspondido.

Banderilleando con las cortas se ha hecho aplaudir.

Cortijano, bien en uno y superior en otro.

**En Durango.**

BILBAO (domingo, noche). En la novillada que se ha celebrado hoy en la plaza de Durango, las reses de D. Cipriano Sanz, grandes y bien presentadas, han dado juego.

El diestro Lunares ha estado superior en el primero y bien en el segundo.

Al tercero, que ha cogido al sobresaliente de espada Ugarte, sin graves consecuencias, lo ha despachado Lunares de una buena estocada.

**En Valencia.**

VALENCIA (domingo, noche). Se ha verificado el desencajonamiento de toros en el redondel de la Plaza, habiendo sido presenciado por multitud de personas, que llenaban todas las localidades.

Las ganaderías hicieron su presentación por el siguiente orden: Campos, Varela, Miura, Concha y Sierra y Guadalest.

También se desencajonaron cuatro novillos de D. Pablo Romero, y cuatro de Concha y Sierra, de muy bonita estampa.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

**BODAS**

Han contraído matrimonio: En Zaragoza, D. Mariano Palacios con la señorita Asunción Martínez del Castillo.

En Barcelona, D. Luciano Altimiras con la señorita Rosita Gallisa.

En Cartagena, D. Hipólito Martínez Parral.

En Málaga, D. José Berlanga Ruiz con la señorita Isabel Romero, y D. Ramón del Castillo con la señorita Josefina Palau.

En Logroño, D. Ricardo Jiménez con la señorita Carmen Blanco.

En Granada, D. Julián de Codes Torre con la señorita Carmen Codes Codes, y D. Joaquín Valverde Marqués con la señorita Concepción Hurtado.

En Vigo, D. Antonio Alonso, con la señorita Elisa Meléndez, y D. Manuel Fernández Méndez con la señorita Rosario Álvarez Méndez.

**NECROLOGÍA**

Han fallecido: En Murcia, D. Valeriano Lerma.

En Toledo, la señorita Clara Moreno García.

En Córdoba, doña Antonia Toledano Repiso.

En Málaga, D. Juan Briguellí.

En Renedo de Piélagos, D. José Varillas Herrera.

En Orense, D. Alejandro Mosquera.

En Lugo, D. Ramón Becerra.

En Badajoz, la señorita Rosa Maxima Meléndez.

En Calatayud, D. Emeterio Navarro.

En Jaén, la niña Manuela Giménez.

**VIAJES**

Han llegado: A Pontevedra, los Sres. Usera y Souto.

A Málaga, D. Adolfo Suarez de Figueroa, D. Alejandro Andersen, D. Fernando Pinedo con su esposa.

A La Coruña, el Sr. Rodríguez Montero, D. Carlos Lozano y D. Angel Morales.

A Santander, D. Carmelo Echegaray.

A Laredo, D. Manuel Sáinz de los Terreros.

A Albacete, D. Eladio Morales con su esposa y D. Germán León Vera.

A Valencia, D. Luis Vidal.

A Jaén, D. José Escolano.

A Valladolid, D. Guadalupe G. Mayoral.

A Sevilla, D. Tomás y D. Ramón Ibarra y D. Francisco Varela.

Han salido: De Málaga para Madrid, D. Ramón del Castillo con su esposa.

De Orense para Madrid, las Sras. Antonia Muñoz, Luisa Diz y María Estrella Requejo.

De Valladolid para Madrid, D. Víctor y don Ruperto Espejel.

De Valencia para Madrid, D. Jacinto Jaén y D. José Cirujeda.

De Cáceres para Madrid, la marquesa viuda de Zamarena.

De Zaragoza para el Mediodía de Francia, D. Francisco Vandellós; para Valencia, don Mariano Oliete y señora; para San Sebastián, doña Dolores Goizueta y para Bilbao, don Tomás Palma.

De Albacete para Valencia, D. Evaristo Navajas.

**NACIMIENTOS**

Han dado a luz: En Pamplona, la esposa de D. Gregorio Irurzun, un niño.

En Málaga, la esposa de D. Antonio Fernández de los Reyes, un niño.

## ANDALUCÍA

**El viaje de Lerroux.**

CADIZ (domingo, noche). Habíase dicho que, a bordo del transatlántico *León XIII*,

(108) Folletón de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

## FLAMBERGE

FOR PAUL SAUNIÈRE

«Era la casualidad la que había provocado este incendio?»

«Nadie lo creyó.»

«Para todos los que estaban en la confianza de este drama íntimo, se supo que a pesar de todas las precauciones del padre y de la madre de Rutil, el barón había descubierto el asilo del pobre niño y lo había inmolado a su venganza sacrificando inútilmente la vida de los que le habían orillado.»

«A partir de esta fecha, Clara de Orillon aceptó con la resignación de una mártir los dolores que le infligía la cólera divina.»

«Insensible a todo, rompió con el mundo toda relación, sufriendo con un ascetismo de reclusa el suplicio a que su marido la había condenado.»

«Sin duda lo consideraba como una expiación de su falta porque nadie oyó jamás salir de su boca una sola palabra de reproche ó de amargura.»

«Consagrando al consuelo de los pobres el tiempo y el dinero de que podía disponer, se la vio a toda hora del día y de la noche, acompañada únicamente de su doncella, recorrer los caminos para visitar las más humildes viviendas y defender de la enfermedad y la muerte a los que estaban en la miseria.»

«Pocos de los que recibían sus maternales cuidados la conocían; pero todos la colmaban de bendiciones, y el nombre de la dama del collar subía hasta el cielo en sus oraciones.»

«Se había aplacado el odio del barón? ¿Había renunciado a la venganza? Esto se creyó por mucho tiempo, porque había acabado por dejarla en completa libertad, sin ejercer sobre ella la celosa vigilancia con que la perseguía en otro tiempo.»

«Yo por mi parte estoy seguro que el impalpable verdugo no estaba aún satisfecho y que había jurado la muerte de su preferido rival.»

«Cuando murió el barón hace tres meses, su mujer hizo correr el rumor de que había fallecido de una congestión pulmonar; pero yo estaba todavía en la Coudraye por esta época y pude oír todo lo que se decía acerca de esta muerte repentina.»

«Pero me habría sido imposible descubrir la verdad si yo involuntariamente no me hubiese abierto los ojos.»

«¡Yo! exclamó Flamberge, que había escuchado con creciente interés este largo relato.»

«Sí, vos—añadió Reginal en tono de íntima convicción.»

«¿Cómo?»

«Refiriéndome la tentativa de asesinato de que fué víctima el conde de Lorgerie y que evitasteis a costa de vuestra sangre.»

«No comprendo—dijo el capitán, cada vez más intrigado.»

«Ahora veréis cómo todo se encadena, amigo mío—contestó Reginal—y cuando os haya dicho lo que me ha contado Margarita juzgaréis si me he engañado al reconstruir los sucesos que han producido la muerte del barón de Merande.»

Flamberge se acercó para escuchar mejor al verse entrar en escena.

«Ya os he dicho que la señorita de Champfort había empleado todos los medios posibles para evitar aquel odioso casamiento que le imponía su madre, y que había escrito a su tío el señor de Lorgerie, pidiéndole su intervención.»

«Pero éste, a consecuencia del golpe terrible que le había herido, había tomado el partido de expatriarse y se había refugiado en España.»

«Margarita no sabía cómo hacerle llegar una carta, cuando le ocurrió la idea de confesar su apuro a la dama del collar.»

«La baronesa se compadeció de la pobre niña y se encargó de enviar al conde la carta de la sobrina.»

«El barón de Merande conocía seguramente este hecho. De qué manera lo consiguió, no es para mí dudoso; interceptó la carta y adquirió la seguridad de que el conde de Lorgerie iba a volver a Francia, y su odio, que todo el mundo creía dormido, se despertó más feroz que nunca.»

«Al decir estas palabras Reginal miraba fijamente a Flamberge, añadiendo:—Empezáis a comprender?»

«¿Cómo?—dijo el capitán—aquella emboscada en la selva de Amboise... aquel noble asistido de cuatro lacayos armados... era...»

«El barón de Merande, si, amigo mío. Y si dudáis aún, recordad las semiconfidelencias que os hizo el señor de Lorgerie. Os dijo que se había ido a España para devolver el reposo a una mujer que había amado con toda su alma; le habéis visto rehusar defenderse contra el hombre que le atacaba y llevar su generosidad hasta suplicaros que perdonaseis la vida a su agresor; y, por

último, os ha dicho en el momento en que os marchabais de París, que las razones que le obligaban a volverse a expatriar no existían ya, y que en adelante viviría en Francia. ¿Pues bien! ¿no está claro todo esto?»

«No comprendéis que el barón de Merande es el miserable asesino que habéis matado?»

«¡Ojalá digáis verdad, mi querido Reginal. Y bendito sea Dios, que me ha escogido para quitar de la tierra un monstruo semejante.»

«Por esta misma razón os decía yo el mismo día en que contacteis este episodio: No tengáis ningún remordimiento, capitán, porque el tunante que habéis castigado ha sido durante treinta y cinco años el verdugo de la más santa y más resignada de las mártires.»

«Me felicito de haber hecho el papel de ángel exterminador—dijo Flamberge,—puesto que he podido dar a dos corazones el reposo que tan caramente habían comprado. Pero, decidme: ahora que la baronesa está libre, ¿sigue llevando el collar?»

«Siempre. ¡Oh! Ya os lo he dicho: ese collar es para ella un verdadero instrumento de tortura y expiación.»

Flamberge estaba verdaderamente emocionado.

«La historia de estos tristes amores a través de tantas vicisitudes la había impresionado dolorosamente. Las irresistibles simpatías que sentía por todos los desgraciados debían, en efecto, llevarle hacia la dama del collar, como le habían llevado hacia Reginal, hacia el conde de Lorgerie y hacia Herminia.»

«¡Desgraciada mujer!—exclamó.—¡Qué vida de infierno! ¡Que no haya podido yo librarla antes del verdugo que la oprimía!

Pero ¿sabrá cómo ha muerto ese miserable?»

«Creo que lo sospechaba; pero que no había adquirido la seguridad antes de mi visita, porque cuando la he hablado del atentado de que había sido objeto el conde y de vuestra milagrosa intervención...»

«¡Ah! ¿La habéis hablado de mí? ¿Qué ha dicho? ¿No ha dejado escapar ninguna palabra de maldición?»

«No, capitán, tranquilizaos. Se ha informado de vos cuando ha sabido que erais mi mejor amigo y cuando le he contado todo lo que habéis hecho por mí.»

«Mucho mejor—dijo Flamberge.—Me habría sido muy sensible incurrir en el enojo de esa pobre mujer.»

«¡Ah! Es que no me conocéis bien aún, mi querido Reginal. No os podéis imaginar lo supersticioso que soy, lo impresionable y sensible a una multitud de cosas que serían insignificantes a los ojos de los demás.»

«Y, mirad, tengo un peso en la conciencia, desde hace unos dos meses, por no haber tenido con vos bastante franqueza...»

«¡Es posible!—dijo el marqués extrañado.»

«Sí, y me acoso humildemente de ello, mi querido amigo, porque no se mentir. Si no hubieseis estado tan preocupado en esta época, os hubiera sido fácil sorprender mi malestar y confundir su mala fe.»

«¿Cuándo? ¿En qué circunstancias?—preguntó Reginal, cada vez más sorprendido.»

«Recordaréis quizá el día en

que llegará mañana a este puerto, venia don Alejandro Lerroux.

La noticia es inexacta. Republicanos amigos suyos aseguran que Lerroux vendrá en un barco extranjero y desembarcará en Marsella.

Funerol religiosa. CADIZ (domingo, tarde). En la iglesia del Carmen se ha celebrado una función religiosa, organizada por los marinos, en honor de su patrona.

Asistieron los jefes y tripulantes de todos los barcos y muchos obreros con sus familias. El deán, D. Juan Galán, pronunció un elocuente sermón.

Gobernador de viaje. MALAGA (domingo, noche). Ha marchado el gobernador civil de esta provincia.

Más de trescientas personas de distintos partidos, y otras muchas ajenas por completo a la política, han acudido a la estación para despedir a la referida autoridad.

El vapor «Menorquín». MALAGA (domingo, noche). Ha regresado a este puerto el vapor «Menorquín», que salió para Melilla con carga de material de guerra.

Ha vuelto con una parte de dicho material, pues le ha sido imposible descargarlo a causa del fuerte temporal reinante.

El temporal arrecia. CADIZ (domingo, noche). El temporal no ha amainado y el viento de Levante se reanuda.

A este puerto llegó un falucho con el palo roto, remolcado por un vaporcito.

El peligro en que estuvieron los tripulantes fue inminente hasta que llegó el vaporcito antedicho y los salvó de una muerte cierta.

Dos veleros de pesca entraron en el puerto a remo porque el viento les echó al agua la arboladura.

Un tripulante resultó contusionado. Han entrado muchos vapores de arribada forzosa, entre ellos el vapor «Helena», de nacionalidad holandesa.

Otros vapores han tenido que suspender sus salidas.

Los operarios de la Transatlántica trabajan horas extraordinarias para reparar el vapor «Ciudad de Mahón», con objeto de que en pocos días quede listo para hacerse a la mar y volver a reanudar el servicio de correos entre Málaga y Melilla.

Mañana llegará el transatlántico «León XIII» procedente de Argentina y Canarias.

Una niña cae del tren.

JEREZ DE LA FRONTERA (domingo, noche). El tren correo de Madrid ha llegado aquí con un gran retraso.

Este fué motivado porque en el trayecto entre la estación de Cuervo y Jerez, una niña llamada Matilde Vázquez Martínez, hija de un periodista, se apoyó en una portezuela del coche que por descuido no había sido cerrada.

La portezuela cedió, abriéndose, y la niña cayó a la vía.

A los gritos de socorro de su padre y de los pasajeros, que al mismo tiempo hicieron disparos de revólver, el maquinista del tren paró a un kilómetro de distancia del sitio donde la niña quedó tendida.

El padre y algunos pasajeros recogieron a la niña que milagrosamente resultó sólo con algunas contusiones y el susto consiguiente.

En una Casa de Socorro de esta población fué curada la niña que puede decirse nació hoy.

Fallecimiento sentido.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Lunes, mañana.) Ha fallecido la propietaria doña En-

carnación de Marín García Salto, emparentada con distinguidas familias.

Fiesta onomástica. El general de esta plaza, D. Federico González Montero, celebra su santo con un banquete, dado a los jefes y oficiales de la guarnición y numerosos amigos.

ARAGON

Un presidente sin voto.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) Han terminado las operaciones de rectificación del Censo, dándose el caso curioso de haber negado la Junta el derecho electoral al presidente de la Audiencia, D. Gonzalo de Córdoba.

Como su nombre no figuraba en las listas, el Sr. Córdoba dirigió una instancia pidiendo su inclusión.

La Junta municipal acordó estimar la petición, pero la provincial lo ha revocado.

El Sr. González Córdoba, por razón de su cargo, es vecino de Zaragoza; pero como para tener voto se necesita llevar dos años de residencia, y esta circunstancia no la reúne, de aquí que en la Junta provincial haya habido disparidad de criterio, votando en pro de la inclusión dos vocales y en contra ocho. El fallo es apelable ante la Audiencia.

Condecoraciones.

Como premio a los trabajos realizados para la creación de las Escuelas de Muel, se ha concedido la cruz de Caballeros de la Orden de Isabel la Católica al ex alcalde D. Fructuoso Royo, a D. Tomás Cortés, al párroco D. Casimiro Arrubre, al médico y al farmacéutico del pueblo.

El gobernador ha entregado las credenciales respectivas a los agregados.

Otras noticias.

Ha fallecido D. Joaquín Aguado, coronel de la Guardia Civil, que gozaba aquí de muchas simpatías.

Los barones de la Torre se trasladarán en breve de San Sebastián a sus posesiones de Cintruénigo.

Se encuentra en San Sebastián el jefe de los carlistas, D. Bartolomé Felú.

En breve se trasladará a Biarritz el marqués de Arlanza.

Se encuentra enfermo el oficial de Infantería D. Antonio La Rocha.

Ha tomado posesión del cargo de magistrado de esta Audiencia D. Pedro Calvo.

En el teatro Pignatelli debutará en breve el domador de tigres Mr. Enricksen.

Han cumplimentado al gobernador los alcaldes de Zaragoza, Pinseque y Burgo.

Convocados por el alcalde se han reunido en el Ayuntamiento las maestras y maestros, con la Junta local de primera enseñanza.

En la reunión entregaron aquéllos las memorias relativas a las condiciones higiénicas de las respectivas Escuelas.

Conciertos.

HUESCA (domingo, noche). Han comenzado los conciertos musicales en el Circolo oscense.

Despedida cariñosa.

Comunican de Jaca que se ha hecho una cariñosa despedida al general D. Miguel Picrrad, que hasta hace unos días ha venido desempeñando el Gobierno Militar de la plaza.

A la estación acudieron las autoridades y numeroso público.

Nueva capilla.

ZARAGOZA (domingo, noche). Se ha inaugurado la nueva capilla que la hermandad de la Sangre de Cristo ha levantado con destino a depósito de cadáveres en la Facultad de Medicina.

En la nueva capilla se ha colocado la imagen del Santo Cristo, que estuvo más de sesenta años en la capilla de la Losa.

Ha sido bendecida por el párroco de Santa Engracia, D. Basilio Lapeña.

Asistieron a la ceremonia el Sr. Irujo; los concejales Sres. Rius y Casas y Escudero; el presidente de la Audiencia, D. Gonzalo de Córdoba; los Hermanos de la Sangre de Cristo; D. José Galán, el conde de Sobradiel, los Sres. García Sánchez, Clavo, Royo, Alvarez, Blanco, Aráiz y Palacio; los jueces de instrucción, Sres. Huertas y Sáinz; los médicos forenses, la Cruz Roja, los Sres. Santa María, Moreno, Mateos y Bel.

Además asistieron muchas señoras.

La capilla del Pilar tomó parte en la función.

La nueva capilla ha sido construida bajo la dirección del arquitecto D. Ricardo Magdalena.

CASTILLA LA VIEJA

Impresiones del mercado.

VALLADOLID (domingo, noche). Los mercados durante la semana han estado muy encalmados, como ocurre todos los veranos.

El trigo, durante las contadas operaciones que se han hecho en la última semana, aumentó dos reales.

Las harinas apenas han tenido oscilación. Se espera que la cosecha de trigo sea este año bastante buena.

El negocio de los vinos continúa igual; los viñedos sufren algo las plagas.

Un nuevo dirigible.

VALLADOLID (domingo, noche). El padre jesuita Sr. Ascunde ha construido un aparato aviador, el cual domina absolutamente.

El nuevo aeromotor se llama Condor. El padre Ascunde ha realizado pruebas con gran éxito.

CASTILLA LA NUEVA

Horroroso incendio.

AREVALO. (Lunes, mañana.) A las dos de la madrugada inicióse un voraz incendio, quemándose seis casas.

Parece que el incendio durará todo el día, por la poca facilidad de conseguir su extinción.

De los pueblos próximos vienen auxilios. Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

CATALUÑA

Novia herida.

TORTOSA. La Guardia Civil ha traído conducido a esta Cárcel a un individuo llamado Agustín del Nadal, presunto autor de gravísimas heridas inferidas con un cuchillo a una joven con quien tenía relaciones amorosas en Ulldescona.

OTROS BUQUES ALEMANES.

CORUNA (domingo, tarde). Han llegado a este puerto los acorazados alemanes «Brannschweig» y «Lothringen».

Esperarán aquí la llegada del Rey.

Mitín de protesta.

CORUNA (domingo, tarde). Con objeto de protestar contra resoluciones de la Comisión provincial anulando la elección de los concejales solidarios agrícolas, se celebran hoy un mitin y una asamblea, con asistencia de muchos campesinos.

Han venido representantes de los pueblos más importantes de la provincia.

Mitín antifloral.

VILLAGARCIA. En la inmediata parroquia de Bayón se ha celebrado hoy un mitin contra los foros.

El acto estuvo concurridísimo. Todos los oradores abogaron por la redención forzosa de los foros existentes, como medio de conjurar la crisis económica, siendo acogidos sus

conceptos con grandes manifestaciones de adhesión y frecuentes aplausos.

Al terminar el mitin se acordó por unanimidad telegrafiar a varios de los representantes en Cortes de Galicia, para que apoyen en las Cámaras el proyecto de redención de los foros.

Los barcos alemanes.

Fundóse en la rada la escuadra de cruceros alemanes.

Fórmanla seis unidades de tipo moderno, que presentan hermoso aspecto.

El cónsul de Alemania y las autoridades han hecho las visitas acostumbradas.

Mañana la banda de la escuadra alemana tocará en el paseo de la población.

La playa está muy animada.

El almirante en tierra.

FERROL. (Lunes, tarde.) El almirante de la escuadra alemana ha venido a tierra a cumplimentar a las autoridades.

Fuerzas de Infantería de Marina le tributaron los honores correspondientes.

Ha sido obsequiado en el Ayuntamiento con un lunch, que fué amenizado por la banda municipal.

El almirante brindó por el Rey y el Ejército y lo mismo el alcalde.

NAVARRA

La compañía de Lara.

PAMPLONA (domingo, tarde). La compañía de Lara se despide hoy de nuestro público, representando «La fuerza bruta» y «Por las nubes».

Mañana marchará a Santander.

Su campaña aquí ha resultado lucidísima.

Noticias de Navarra.

PAMPLONA (domingo, noche). De Tudela comunican que en los primeros días de agosto se celebrará una Asamblea para tratar del ferrocarril de Castejón a Olvega.

El jefe de la estación de Marcilla ha denunciado al Juzgado al dueño de una caballería que quedó abandonada junto a la vía férrea, y obligó a parar un tren para evitar un accidente.

VASCONGADAS

El biplano «A. M. A.»

VITORIA (domingo, noche). Se habla dicho que hoy iba a ser efectuada la prueba del biplano «A. M. A.».

Ese anuncio ha hecho que, a pesar del grandísimo calor que hoy hemos padecido, un público inmenso se estacionara en los alrededores del hangar.

Conduciendo personas ávidas de presenciar la prueba, han llegado muchos automóviles de Bilbao y San Sebastián, y dos de Madrid.

Una avería en el motor del nuevo aeroplano ha sido causa de que la prueba no se pudiese efectuar.

La avería quedará reparada muy pronto.

Ladrones detenidos.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) La policía ha detenido a dos conocidos ladrones, que operaban en Francia y en Barcelona. Ambos detenidos vestían elegantemente.

El Príncipe Enrique en Bilbao.

BILBAO. (Lunes, tarde.) En el tren de las nueve de la mañana ha venido desde Portugalete el Príncipe Enrique, acompañado de dos ayudantes, del cónsul alemán, gobernador militar, general Borbón; general de brigada Sr. Castellón y Estado Mayor.

En cuatro coches se dirigieron a la estación de Achuri.

Por encargo especial del Príncipe no se le tributaron los honores militares, a pesar de que estaban preparadas dos compañías de Garelano con bandera y música.

En el andén de la estación se hallaban comisiones de todos los Cuerpos de la guarnición.

El Príncipe conversó con el general Borbón y otros personajes hasta la salida del tren rápido ordinario para San Sebastián.

Le acompañan sus dos ayudantes y el periodista alemán Priepdpe.

El Príncipe encargó al general Borbón que expresase su agradecimiento a las personas que acudieron a la estación.

Interrogado el cónsul alemán por los periodistas acerca de si la visita de la escuadra alemana a los puertos españoles pudiera relacionarse con el actual conflicto de Marruecos, constituyendo un acto de simpatía de Alemania, el cónsul manifestó que sólo se trataba de una visita de cortesía.

El comandante del «Deutschland» vino esta mañana a cumplimentar a las autoridades que ayer visitaron los barcos.

En la Diputación provincial se han reunido con los diputados los comisionados del Ayuntamiento y el cónsul alemán, cambiando impresiones sobre los festejos que se han de organizar.

Mañana se reunirá la Comisión provincial y decidirá.

Parece probable que se verificará un partido de pelota y una corrida de toros.

Mañana visitará el Príncipe las minas de Orconera.

Se dice que con la escuadra española vendrá el Rey para pagar la visita al Príncipe Enrique.

VALENCIA Y LA EXPOSICION

Fiesta escolar.

VALENCIA. (Lunes, madrugada.) Ha comenzado la fiesta escolar, que durará tres días, con una hermosa, que se ha celebrado esta tarde en el salón de actos de la Exposición.

Ha consistido en el reparto de premios de los alumnos de las escuelas públicas de Valencia y su término municipal.

Presidió el delegado regio, teniendo a su derecha al alcalde, y a la izquierda el rector de la Universidad, ocupando los demás puestos el Ayuntamiento en Corporación, bajo mazas, y diputados provinciales.

La música entonó el himno a la bandera, del maestro Penella, desfilando 4.500 niños, a los que se entregaron premios de libros, etcétera.

La Srta. Maetzú explicó el sentimiento de los maestros con los niños.

Cantó a la Patria y habló con emoción del acto que presenciaba, elogiando la fiesta escolar y censurando la llamada fiesta nacional, por bárbara, y pidiendo se la sustituyera por actos como el que se celebraba.

Pidió que se enseñe a jugar a los niños. Después se repartieron premios, consistentes en objetos de arte, entre nueve maestros.

Al son de clarines, el niño Amadeo Bayarri, precedido de mazas, se adelantó a recoger el premio de Valencia, que ha obtenido, y que consiste en una cartilla del Monte de Piedad de 500 pesetas y una medalla de oro, que el alcalde le impuso.

El niño leyó su discurso, llorando de emoción.

La niña Gloria Monerri, también premiada, leyó otro discurso.

Se repartieron cuatro accésits de 250 pesetas.

El delegado regio cerró el acto con un elocuente discurso.

Avisos útiles.

«PEREAT». El mejor INSECTICIDA conocido. Mata: Cucarachas, Mosquitos, Chinches, Pulgas y demás insectos. Inofensivo para la salud.

De venta en todas las importantes ferreterías y droguerías.

BOLSAS Y MERCADOS

Table with financial data for MADRID, including exchange rates and market prices for various goods like flour, oil, and sugar.

Table with financial data for BARCELONA and BILBAO, including exchange rates and market prices for various goods.

Table with financial data for PARIS and NUEVA YORK, including exchange rates and market prices for various goods.

Table with financial data for LONDRES and SEVILLA, including exchange rates and market prices for various goods.

Table with financial data for VALLADOLID, VALENCIA, and other regional markets, including exchange rates and market prices.

# INFORMACIONES DE MADRID

## EN EL CAMPAMENTO

Esta mañana se han verificado en el Campamento los ejercicios preparatorios para que fuesen vistos por la Embajada marroquí.

Esta llegó bastante antes de las seis en automóviles, con el séquito de costumbre.

A las cinco habían llegado a caballo el capitán general, Sr. Villar, y el gobernador militar, Sr. Bascaran, con sus ayudantes y escoltas.

El público era escaso, predominando el elemento militar.

A las seis comenzaron los ejercicios de la Artillería con las granadas rompedoras. Se hicieron blancos muy buenos. A 1.600 metros se había construido una casa ad hoc, que fué destruída por los fuegos de la Artillería.

Después funcionaron las ametralladoras de los regimientos del Rey y León, afectas á la Escuela Central de Tiro para experiencias.

También se trabajó con fe, consiguiendo resultados brillantes.

A continuación los regimientos del Rey y León maniobraron según los principios de la moderna táctica, tomando unas posiciones cercanas y apoderándose de varias alturas, entre el sonar de las músicas y el entusiasmo de cuantos presenciaron la rápida y feliz operación de simulacro.

La Caballería evolucionó más tarde con cargas admirables y movimientos envolventes de gran vistosidad y lucimiento.

Han tomado en los ejercicios una batería del 10.º Montado, los regimientos del Rey y León, acantonados en Leganés, y los de Caballería de Reina y Príncipe.

Entre los generales vimos á los Sres. Orozco, Ramos y Palanca.

También han acudido varios jefes de Cuerpo, entre ellos el coronel de Cazadores señor Frídrich y el de Cazadores de Lusitania.

En el Campamento se había establecido un puesto de socorro, á cargo del médico militar Sr. Pérez Ortiz.

La Sección ciclista prestó muy buenos servicios.

Concluídos los ejercicios, las tropas desfilan ante las autoridades militares, llamando, por cierto, la atención que los moros no saludaron á la bandera. ¿Nadie pudo indicarnos algo si es que no lo sabían? Porque el efecto no era muy agradable.

A las ocho de la mañana se efectuó la dislocación de fuerzas, regresando los marroquíes á la corte en la misma forma que fueron al Campamento.

## Mundo eclesiástico

Se halla vacante el beneficio de salmista en la diócesis de Tarragona. El plazo para recibir solicitudes terminará el 23 de julio próximo.

El obispo de la diócesis de Barbastro ha prohibido la lectura del libro heterodoxo «Las tardes del sanatorio», escrito bajo el pseudónimo «Silvio Kosstis».

Ha tomado posesión de la dignidad de arcediano de la Catedral de Calahorra el señor D. Juan Fernández Simones, catedrático del Seminario de Madrid y mayordomo del prelado de la diócesis de esta corte.

También se ha posesionado de su cargo de dignidad de chantre de la referida Catedral de Calahorra el beneficiado de la misma don Gerardo Arenzana y Subero.

Ha quedado implantado el arreglo parroquial en la diócesis de Solsona.

Ha tomado posesión de la dignidad de maestrescuela de la Catedral de Málaga don Joaquín Jaraba Lozano, canónigo y secretario de cámara del referido obispado.

## LA SEMANA MEDICA

Habiendo cumplido sus bodas de oro con la profesión los días 18, 19 y 20 del pasado los doctores Calleja, Cortejarena é Iglesias, se reunieron días pasados, por iniciativa del doctor Pulido, los académicos de la Real de Medicina y acordaron entregarles una medalla conmemorativa de su jubileo, de la cual se harán cinco ejemplares más con destino á los señores Carretero, Sánchez Rubio, Ortega Morejón, Taiboadá y Casaña, por haber cumplido igualmente sus bodas de oro profesionales.

La Comisión encargada de llevar á cabo este acuerdo la forman los doctores Guedea, Góñez Ocaña y Tolosa Latour.

El reciente real decreto sobre aperturas de farmacias; derogando aquel exótico art. 72 de la instrucción de Sanidad, que era la pesadilla de la clase farmacéutica, ha sido recibido con aplauso y ha dado motivo á muchas felicitaciones, que diariamente recibe el ministro de la Gobernación de casi todos los farmacéuticos españoles.

El Gobierno chino ha prohibido desde principio del año actual la importación y la preparación de la morfina y de las jeringuillas. Sólo será permitida ésta cuando los médicos y farmacéuticos extranjeros certifiquen que está destinada al uso terapéutico, y para eso se vigilará rigurosamente por los consules y se someterá á un impuesto del 5 por 100 de su valor.

Han quedado vacantes las plazas de médico director de los balnearios de Alhama de Aragón (Zaragoza) y de Molgas (Orense), por fallecimiento de los Sres. Hernández Silva y Courel Armesto, que las desempeñaban. Ambas se proveerán en el próximo concurso.

Muy en breve se volverán á anunciar oposiciones de inspectores provinciales de Sanidad. Quedaron tres plazas sin proveer, y además

tenemos noticias de que renunciarán otras algunos de los señores aprobados en los últimos exámenes.

Circula por ahí también el rumor de que uno de los dos subinspectores, recientemente creados, presentará la dimisión de su cargo en cuanto pasen estos meses de estío, y por lo tanto se disipen algo los temores que al cólera sigue teniendo el ministro.

A propuesta del digno gobernador civil de Zaragoza, D. Juan Tejón y María, la Junta provincial de Sanidad de aquella población ha acordado formar una relación de lo que por concepto de Beneficencia deben á los médicos, farmacéuticos y veterinarios los Ayuntamientos de dicha provincia, y con ella á la vista, solicitar del Gobierno se encargue de las atenciones en igual forma que lo hace con los profesores de instrucción primaria.

¿Por qué no imitan los demás gobernadores y Juntas de Sanidad esta conducta? Sería la mejor manera de que el Estado atendiera las justas reclamaciones de los médicos, farmacéuticos y veterinarios titulares.

DOCTOR G.

## EL VENGADOR DE SU HERMANA

### Homicidio en un merendero

Hace unos meses todo era paz y armonía entre la joven Matilde Campos Carro, vecina de Nueva Numancia, y su novio Antonio González Juvero, de veintitrés años, vecino de la misma barriada.

Las relaciones amorosas entre ambos eran vistas con agrado por toda la familia de la novia, hasta por el hermano mayor de ésta, Luis, de veintisiete años, casado, que también reside en aquel punto y que siempre ha tenido el cuidado de preocuparse mucho de la suerte que pudiera correr su hermana.

Después, hará ahora poco más de seis meses, surgieron entre los enamorados disgustos y desacuerdos, y de la noche á la mañana aquellas relaciones terminaron, á pesar del entusiasmo con que las emprendieron tanto Matilde como Antonio.

Este, despechado y sin tener en cuenta el respeto que merece siempre la honra de una mujer, parece que se permitió palabras que menoscababan la reputación de la joven.

El hermano de ella, Luis, se enteró, y hubo entre ellos explicaciones y entrevistas que pudieron tener consecuencias graves.

Pero entonces las cosas quedaron así, y Antonio emprendió seguidamente relaciones con otra joven, conocida de la familia de su ex novia, y que se llama Irene Robles Tomás.

Ayer tarde, después de la corrida de toros, la casualidad reunió en el merendero de «Las Acacias», próximo al Puente de Vallecas, á individuos de las dos familias.

En una mesa estaba Matilde con sus parientes, y en otra inmediata se hallaban Antonio, su actual novia Irene y la hermana y madre de ésta.

Antonio, por lo visto, hacía ostentación de su felicidad presente, para dar acares á su antigua novia, que se mostraba indiferente á tales demostraciones.

Pero un amigo ocioso que había observado aquello, detuvo en la calle á Luis Campos, que pasaba casualmente por allí, y se lo dijo todo.

Luis penetró en el merendero, llamó aparte al ex novio de su hermana, y sostuvo con él un brevisimo pero seco diálogo.

De repente ambos se colocaron en actitud de lucha; Luis blandió un cuchillo y se lo hundió á Antonio en el pecho.

El herido se alejó conteniéndose la sangre; pero á los diez ó doce pasos se desplomó con la pesadumbre de un cuerpo inerte.

Cuando los circustantes le rodearon, era cadáver.

El cuadro fué altamente trágico, por las circunstancias y por los testigos de él. Es el mismo que tantas veces hemos visto reproducido en las obras dramáticas de costumbres populares.

El agresor salió á la calle al mismo tiempo que pasaban por allí los guardias civiles Blanco y Castillo; dirigióse á ellos tranquilamente, y presentándoles el cuchillo ensangrentado, les dijo:

—Acabo de matar á un hombre, y me presento á ustedes para que me prendan. Ahí va el arma.

Los guardias cumplieron con su deber, y realizaron todas las diligencias propias del caso, hasta que el cadáver fué trasladado al Depósito Judicial y el agresor puesto á disposición del Juzgado de guardia.

## SECCIÓN OFICIAL

### LA "GACETA."

#### SUMARIO

**PRESIDENCIA.**—Real orden declarando de utilidad pública y forzosamente expropiable 279 metros 80 decímetros cuadrados, pizable 279 metros 80 decímetros cuadrados, en término municipal de Pontevedra, para emplazar un polígono de tiro.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Reales órdenes anunciando hallarse vacantes la cátedra de Historia Natural y Fisiología é Higiene del Instituto de Pamplona y la de Matemáticas del de Burgos.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Hacienda.—Junta clasificadora de las obligaciones procedentes de Ultramar.—Anulando el crédito número 2 de la relación número 89 de créditos clasificados por esta Junta.

**FALLECIDOS EN EL EXTRANJERO**  
Han fallecido en Oporto los súbditos españoles siguientes: Ramiro Martínez Barreiro, Manuel Vázquez Pérez, Agustín Cives Lagos y Carmen Páez.

## FIRMA DEL REY

**GUERRA.**—Ascendiendo á general de división al de Brigada Sr. Estruch.

—Idem á generales de brigada á los coroneles de Infantería Sres. Romero Marchent y Moltó.

—Nombrando gobernador militar de Jaca al general Sr. Moreno Navarro.

—Idem jefe de la primera brigada de la séptima división al general Sr. Puñet.

## EN LOS MINISTERIOS

### GRACIA Y JUSTICIA

Viénesse hablando desde hace días de una próxima combinación de magistrados sobre la base de algunas combinaciones.

El subsecretario, Sr. Amat, ha negado fundamento á estos rumores, manifestando que no hay nada cierto en cuanto se viene hablando.

Pero los rumores siguen circulando, y hay quien dice que, si no de momento, la combinación se llevará á cabo.

—Dentro de pocos días marchará á Galicia el marqués de Figueroa.

—Se ha encargado del mando de la provincia de Málaga, por ausencia del gobernador, el presidente de aquella Audiencia.

—El obispo de Avila ha visitado al ministro de Gracia y Justicia.

### HACIENDA

El ministro ha dirigido á Estado la real orden iniciando la negociación para la celebración de Tratados de Comercio con varias Repúblicas sudamericanas.

—En toda esta semana confía el Sr. González Besada en dejar ultimados los reglamentos de Territorial y Consumos.

Ya tiene terminados los reglamentos de primas, transportes, intervención general y cédulas.

### GOBERNACION

Una Comisión de patronos y obreros panaderos ha visitado al ministro para hablarle de la cuestión que tienen pendiente, y que ya en diferentes ocasiones se ha prestado á temores de una declaración de huelga por parte de los obreros de dicho gremio, y en algún caso ha llegado á estallar la huelga, pero con carácter parcial, no secundándola la mayoría de los obreros.

—La Directiva de la Sociedad La Viña ha visitado al Sr. Cierva para denunciarle el hecho de que los establecimientos que figuran matriculados como pastelerías venden vino al coqueo los domingos.

### INSTRUCCION PUBLICA

#### Estadística.

Por real orden se ha concedido la creación, con carácter voluntario, de una escuela mixta en el pueblo de Lizaso, Ayuntamiento de Uztama (Navarra), sin perjuicio de que subsista el actual distrito escolar, á fin de que los niños y niñas de aquellos pueblos puedan concurrir á las escuelas de Larraínzar ó á la de nueva creación.

#### Bellas Artes.

El Consejo de Instrucción Pública ha propuesto el siguiente Tribunal para juzgar los ejercicios de oposición á una plaza de profesor numerario de dibujo preparatorio y modelado en barro, de la Escuela de Arquitectura de esta corte:

D. Luis Landeche, como académico; en concepto de profesores, D. Manuel Anibal Alvarez, D. Luis Cabello y Aso, D. Isidoro Brocos, D. José Vilaseca y Casanova, D. José Artigas y Ramonedá y D. Manuel Zabala y Gallardo, como competentes.

Y para proveer una plaza de profesor numerario de dibujo y modelado del antiguo, vacante en la Escuela especial de Pintura, Escultura y Grabado, ha designado también á los señores siguientes:

D. José Esteban Lozano, académico de la de San Fernando, y escultor; D. Rafael Domech, profesor de Historia del Arte en la Escuela de Pintura; D. Antonio Alsina, profesor de Escultura en la Escuela de Barcelona; don Aquilino Cuervo, idem de dibujo del Colegio de Sordomudos en Madrid; D. Joaquín Capulino Jáuregui, profesor de la Escuela de Artes é Industrias de Logroño; D. José Parada y Santín, profesor de Anatomía artística en la Escuela de Pintura de Madrid, y como competente, D. José Soriano, premiado con medallas en Exposiciones nacionales.

### FOMENTO

#### Obras públicas.

Personal.—Al ingeniero D. Joaquín Moreno Musso se le destina á la División hidráulica del Tajo, y al de igual clase, D. Antonio Fernández Sesma, se le traslada de la Dirección al Consejo de Obras públicas.

—Se declara supernumerario al ingeniero de caminos D. Manuel Díaz Ronda, por pasar á la Junta de obras del puerto de Melilla y Chafarinas.

—El ayudante de Obras públicas D. Bernardo Larrañeta é Iturri ha sido trasladado de Pontevedra al canal de Castilla y sus pantanos, y el de igual clase D. Luis López Planas, de Lérida á Orense.

—Al sobrestante D. Federico Salinas se le declara en situación de supernumerario.

El ministro ha ordenado se verifique el replanteo previo de las obras del puente de Amposta, sobre el Ebro, que tan interesante era para aquella región.

También ha firmado el Sr. Sánchez Guerra la real orden designando las personas que han de formar la Junta de riegos del Guadalquivir.

—Presidida por el Sr. Soria ha visitado hoy en su despacho al ministro una Comisión de

vecinos del inmediato pueblo de Pinto, para rogarle disponga que los trenes ascendentes de Valencia hagan parada en aquella estación.

El tren real que ha de conducir á S. M. la Reina y á sus augustos hijos á San Sebastián, partirá mañana 20 de Segovia á las 19,40, para llegar á San Sebastián á las 9,4 del día siguiente.

**LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA** es el único periódico que, por tener ediciones mañana, tarde y noche, y por circular dos de ellas en Madrid, difunde más persistentemente la publicidad, pues sus anuncios son leídos por la mañana y por la noche.

Es, por lo tanto, **LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA** el diario que ofrece mayores ventajas á los anunciantes.

## NOTAS DE SPORT

### El festival atlético.

Con gran animación se celebró ayer tarde en la Exposición de la Infancia, el festival atlético, que en honor de la popular revista «Nuevo Mundo», organizó la Sociedad Gimnástica Española.

Desde las cinco de la tarde empezaron á invadir la Exposición multitud de personas, ansiosas de presenciar desde su comienzo los resultados tan agradables de esta clase de fiestas.

A las seis y media en punto se constituyó el Jurado, compuesto por los Sres. Rivero, Coll, Paz, Kindelan, Fatuaga y Carretero, dando comienzo el festival con arreglo al programa anunciado.

La carrera á pie, de 400 metros con obstáculos la corrieron los Sres. Rodríguez, Caro, Zabala (I), Elgarresta, Blanco, Losada, Ramos, Pérez, Soler, Ceballos, Lemmel, García y Alonso, llegando, en primer lugar, F. F. Zabala, cubriendo el recorrido en 1 minuto, 12 segundos y 2/5; en segundo, Blanco, en 1 minuto, 16 segundos, y en tercero, Sócrates Quintana, en 1 minuto, 21 segundos.

A continuación se verificaron ejercicios de anillas entre los señores Novoa, Vinales y Paz, los cuales una vez más nos demostraron su superioridad en todos los números verificados.

En el salto de la pértiga se presentaron los Sres. Baonza, Colina, Quintana y Aguilar, clasificando en primer término á Baonza, que saltó 2,65 metros, y en segundo á Quintana, con 2,60.

El «match» de boxeo estuvo á cargo de los conocidos «amateurs» Zabala (I.) y Ceballos (M.), propinándose ambos un buen número de puñetazos, hasta el punto de tener que llamarles la atención en distintas ocasiones el juez árbitro, que lo era el Sr. Pary.

En paralelas se distinguieron los señores López Mateos, Martínez, Mambiona, Ramal y el niño R. Martín.

El asalto á espada española fué también uno de los números más salientes, verificándose éste con gran maestría por los Sres. Latorre y Fulles, siendo vencedor el primero.

En la lucha romana consiguió Morales vencer á su contrario, Sr. Aparicio.

El «match» de «ju-jitsu» fué el último número del festival, siendo muy aplaudidos los Sres. Lemmel y Escobar, por haberse colocado en poco tiempo á una altura envidiable; en este «match» ambos señores lograron empatar.

La carrera á pie de 1.500 metros tuvo que ser suspendida por lo tarde de la hora.

PINEIRO.

### DESCORTESIA EXAGERADA

## UNA FALTA DE EDUCACION

En la Comisaría del distrito de la Universidad se presentó una mujer llamada Petra Bartolomé Gil, de veintiséis años, soltera, natural de Fuencemillán (Guadalajara), que acababa de ser asistida en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos de herida y contusiones en la cabeza, de pronóstico reservado.

Dijo que era amiga de un matrimonio que vive en la calle de Carlos Rubio, 8, patio, 5.

El marido, Julián García y García, de cuarenta y ocho años, jornalero y natural de Escarabajosa (Avila), roñal con su mujer cuando la denunciante entró en su casa, y quiso auxiliar á la maltratada, á quien quiere mucho. Julián, que se hallaba entregado á la penosa tarea de aporrear á su costilla, se indignó porque tratábase de impedir ejercer su dominio de esposo en el hogar conyugal, y después de un momento de reflexión, acordó súbitamente dejar de zaranrear á su mujer y empezar á hacerle con la entrometida amiga.

Esta se vio agarrada por los cabellos y, á pesar de sus ruegos y promesas de no volver á interceder por nadie en el mundo, arrastrada por la habitación y molida á puntapiés y á golpes.

—Mi dolor moral, sin embargo, era mayor que mi dolor físico—decía Petra ante el comisario.—El señor Julián faltó conmigo á todos los respetos que se deben á las personas que están de visita.

—Yo—le repuso á ella Julián—me limité á expulsarla á usted de mi habitación, en vista de que, sin derecho alguno, pretendía usted mezclarse en mis asuntos.

—Sepa usted, señor comisario, que me expulsó cogida por los pelos. ¡Vaya un modo de echarle á una de casa! Arrastrando me sacó hasta la calle.

El comisario, atendiendo al proceder poco correcto del señor Julián, remitió á éste al Juzgado de guardia.

## LEYENDO PERIODICOS

## LA PRENSA DE HOY

De *El Imparcial*: «No se puede citar el nombre de D. Carlos VII sin que todas las amarguras nacionales surjan de nuevo en la memoria de los ciudadanos. La guerra civil, espantosa tragedia que durante muchos años ensangrentó el territorio nacional, aparece en el siniestro desfile de dolores que hizo de la vida de una generación martirio terrible.

Ante el cadáver de D. Carlos la piedad cristiana impone silencio; pero, ¿cómo evitar que á la memoria acudan los amargos días que comenzaron el 11 de julio de 1869 y concluyeron el 27 de febrero de 1876? En la primera de las fechas citadas, D. Carlos de Borbón atravesó por vez primera la frontera española acompañado de unos cuantos partidarios, contando con las promesas que le habían hecho otros de que las Provincias Vascongadas, Navarra y el Maestrazgo se levantarían para proclamarle Rey. Fué aquél un paso de audacia no exento de peligro, porque muchas de las promesas dejaron de cumplirse. Pero aunque entonces no estalló la rebelión carlista con el vigor que más adelante tuvo, desde aquel día comenzó la lucha. El convenio de Amorebieta hizo fracasar la primera intención, que dilató por algún tiempo el desarrollo de los planes de D. Carlos. En el mes de abril de 1872, después de largos preparativos, cuyos detalles constan en la Historia de Pírala, tan bien documentados, como imparcial, se alzaron en armas muchos miles de partidarios del tradicionalismo. Desde aquel momento no hubo un día de calma. Dos Ejércitos luchaban frente á frente. El uno representaba la libertad bajo el Gobierno provisional, bajo la monarquía de D. Amadeo, bajo la República y más tarde bajo la Monarquía restaurada de D. Alfonso XII.»

De *El Liberal*: «Los apellidos de Borbón y Orleans no se empañan con el de Coburgo Gotha, ni el linaje de una Princesa emparentada con las casas reinantes de Inglaterra y Sajonia pone en riesgo la selección aconsejada en los matrimonios augustos.

No; aquí se trata tan sólo de una manifestación de la intransigencia religiosa, y es el Sr. Maura quien ha oficiado de padre Nithard.

Hubiera elegido el primo del Monarca á una archiduquesa católica, y la desobediencia habría sido disputada pecado venial. Tal vez la separación del servicio hubiérase juzgado necesaria, merced al estrecho criterio de la ley de 15 de mayo de 1902; pero en ningún caso se hubiera acudido á una disposición dictada hace siglo y medio, cuya vigencia y aplicación al caso actual son harto discutibles.

En lo que atañe á las relaciones privadas, que trascienden á la «Gaceta» y, por tanto, se hacen públicas, hoy no se puede invocar más que la Constitución y el Código civil.

Con la una y el otro, los legisladores han dado de mano á la Novísima, á la cual ni siquiera aludieron como derecho supletorio, al instituir el nuevo.

Cuando á la aplicación del apartado II de la pragmática de 27 de marzo de 1776, inserta en la ley 9, tit. II, libro X de aquel cuerpo legal, por su texto y aun por el género de pena que impone, se ve que la intención de Carlos III fué tan sólo impedir que pudiese recaer la Corona en un individuo que no descendiese de sangre real por doble vínculo; pero nunca excluir á determinados linajes de regia estirpe, por el hecho de profesar una ó otra fe, pues que, en todo caso, sus descendientes, para aspirar al Trono, habían de confesar la católica, apostólica, romana.»

De *El Universo*: «Orillado para los humildes el obstáculo, siempre vencible, de la ignorancia de las cuestiones sociales, y vista la sinrazón del miedo para los apocados y encogidos, digamos algo en este artículo de las obras de carácter social que pueden acometer con fruto las Juntas parroquiales.

Podría intentarse una clasificación de ellas en dos grandes grupos, según el fin á que tienden; pero como las obras de fin económico son casi siempre medios de llegar al fin moral ó realizan parte de él, la clasificación no es esencial para los que prescinden de teorías y buscan desde luego las aplicaciones prácticas.

Tampoco es fácil enumerar al por menor todas las obras de carácter social en que pueden empeñarse dichas Juntas, porque los problemas sociales parecen prismas con gran número de caras, y como en cada lugar y en cada tiempo presentan una, será preciso tomar el caso según se ofrecen y aplicarle las fórmulas que dicten la experiencia y el buen sentido.

A pesar de esto hay obras sociales tan útiles y flexibles que en todas partes pueden establecerse, y entre ellas figuran, ciertamente, las que enumeran las bases dictadas el 15 de enero del presente año por el ilustre obispo de Madrid Alcalá.

Estas bases, después de indicar que la Sección de acción social de las Juntas parroquiales debe proponerse atender á las necesidades de orden moral y material de los obreros y sus asimilados (criados, dependientes y empleados de corto sueldo, ya sean hombres ó mujeres), dicen que la Sección cumplirá sus fines:

«Creando las obras sociales que las circunstancias exijan y consientan los recursos que haya disponibles ó puedan arbitrase.»

Rogamos á nuestros suscriptores, corresponsales y á tantas personas nos dirijan correspondencia, hagan constar como complemento de señas: «Apartado de Correos, número 108.»

SIN CONFIRMACION

Lo del Sr. Moret

El ministro de la Gobernación manifestó anoche que había recibido un telegrama del cónsul de España en Suiza, a quien él se había dirigido pidiéndole noticias urgentes del accidente de que se ha hablado.

Pero nuestro cónsul nada dice, y, a juzgar por los términos en que se expresa el señor Cierva, no se ha enterado de la pregunta que se le hace, atribuyéndolo el ministro a que el telegrama que le puso iba cifrado y con arreglo a la clave antigua, la cual es posible que el cónsul no conozca, por emplearse ahora una más moderna.

En vista de esto el ministro se ha dirigido de nuevo al cónsul reiterándole la respuesta; pero en lenguaje ordinario.

Un telegrama de Viena dice: BERNA, 18. En esta capital no se tiene ninguna noticia del accidente ocurrido al señor Moret.

De todo lo anteriormente publicado resulta que, por suerte, no se ha confirmado el alarmante rumor que ayer acogimos, en cumplimiento de nuestros deberes de informadores. Pero también debemos decir que no se ha recibido al menos que nosotros sepamos—rectificación categórica y clara.

Como algún periódico o algunos periódicos liberales se han referido a la información de LA CORRESPONDENCIA, en un tono que parece de contrariedad, debemos advertir que si se trata de un canard, ese canard no ha nacido en la Redacción de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, donde se tuvo la primera referencia a las dos de la madrugada.

Nuestros reporteros, en cumplimiento de una obligación, hicieron todas las gestiones que en estos casos debe hacer un periodista para informar al público, y LA CORRESPONDENCIA se limitó a publicar lo que se decía, advirtiendo que se decía, y sin afirmar por su cuenta cosa alguna, como no fuera el deseo sincero de que la noticia no tuviera confirmación. Nosotros no tenemos la culpa de que estas cosas se inventen y sean propagadas, y se telegrafien a todos los periódicos de España, incluyendo los liberales, que tal vez fueran los primeros en recibir la noticia en la madrugada de ayer, cuando aun no había llegado a nosotros.

Y con esto hemos dicho bastante.

SUGESOS DEL DIA

La aviación de un vivo.

Se ha presentado en el Juzgado de guardia el dueño de la tienda del núm. 3 de la calle de Genova, diciendo que un Judas que tiene en la casa se ha aprovechado de una palanqueta que utiliza en el establecimiento para abrir que se desahucen de madera con generos, y le ha robado 2.000 pesetas, fraccionándole la caja donde guardaba el dinero.

El perjudicado ha dado en el Juzgado el nombre del dependiente de quien sospecha, y que hace días viene hablando a sus compañeros de las pruebas primeras de un aeroplano, a las cuales les invitaba, seguramente para aprovechar su ausencia y dar el golpe.

La hora de esas pruebas fantásticas era las primeras de la madrugada.

En la frente.

En el paseo de los Ocho Hilos sufrió una caída Raimundo Manzano, ocasionándose una herida en la frente, calificada de pronóstico reservado.

Detención interesada.

Manuel García Trava hizo detener a Sebastián Tardóvillos Gorgón, de veintidós años, atribuyéndole la picardía de haberle sustraído 42 pesetas en el Rastro.

Piropos e insultos.

Por dirigir piropos a una mujer que pasaba por la calle de la Berrugina, molestándola sin piedad, el guardia 847 se creyó en el deber de amonestar a un transunto, llamado César Carrero García.

Pero César, por su parte, se molestó también, y trocó los piropos galantes por insultos rabiosos, cuando el guardia le recordó la orden del jefe superior de Policía.

No paró ahí la cosa. A continuación César descargó al guardia varias patadas, que el celoso agente pudo evitar dando saltos y brinco.

Entonces el rebelde rodó por el suelo y se inflirió una herida leve, que no le impidió llegar a la Comisaría, en cuya puerta volvió a enfurecerse y agredir otra vez al guardia, que resultó aturdidamente ileso.

Hasta el fondo de la tierra!

Cumpliendo con su deber, los guardias de Seguridad deben bajar hasta el fondo de la tierra para sorprender a los ladrones.

Eso precisamente hizo ayer el núm. 350, Agustín García. Avisado por el guarda de la alcantarilla en construcción de la calle de Santa Engracia, de que había visto bajar a dos sujetos con intención de robar un par de garruchas, el citado guardia se apresuró a descender al fondo de la alcantarilla.

Pero en el trayecto sufrió una peripetia y cayó abajo, produciéndose heridas y contusiones de pronóstico reservado.

Los rateros aprovecharon el accidente para desaparecer.

El robo de la fotografía.

El agente del distrito del Congreso Sr. Juárez, ha detenido a Jacinto Pérez Zabala, alias Crisanto o el Abuelo, de sesenta y siete años, coautor del robo cometido el día 14 de mayo último en la tienda de aparatos de fotografía de la calle del Príncipe, 27.

El citado agente dice que ha comprobado que los autores de dicho robo fueron el detenido, un sujeto apodado el Mendiceta, que está actualmente en el Cárcel Modelo, y un tercero conocido por el Bravo chico, a quien persigue ahora la Policía.

Idilio interrumpido.

Los funcionarios de la Policía sorprendieron ayer en amoroso coloquio dentro del restaurant del Sotano del Carmen a un señor casado y a una joven, de diez y ocho años, soltera, que se había fugado de la casa paterna.

Fueron llevados al Juzgado.

Moneda falsa.

Esta mañana fué detenido en la estación del Mediodía un conductor de tren, que llegó procedente de Barcelona, y al cual se le ocuparon más de 600 pesetas en monedas de 4 dos pesetas, falsas.

Se supone que dicho individuo tenga relación con alguna importante fabricación de moneda clandestina que funciona en Barcelona, y la policía practicó gestiones para averiguar lo que haya respectivo al caso.

Una denuncia.

La Comisaría de Palacio, remitió una denuncia al Juzgado de guardia, a petición del médico de guardia de la Casa de Socorro del mismo distrito, que, después de haber asistido a la esposa de un agente de Vigilancia, que había dado a luz, opinaba que la muerte del recién nacido, que falleció a los pocos momentos de venir al mundo, era debida a la inhabilidad de una profesora en partos que había asistido a dicha señora.

No sabemos lo que haya de delictivo en semejante caso; pero si la denuncia prospera, estamos viendo a multitud de familias de personas fallecidas durante los últimos siglos, presentaron denuncias en el Juzgado contra todos los médicos que se equivocaron en el diagnóstico de las enfermedades.

Prepárense los curiales a llenar pliegos de papel sellado.

GRAN MUNDO

Crónicas veraniegas

VERNET-LES-BAINS

llaman a Bernet-les-Bains el Paraíso de los Pirineos y, efectivamente, esta deliciosa estación termal reúne todas las condiciones que pueden hacer la vida agradable. La naturaleza ha repartido a este sitio con prodigalidad los atractivos más seductores de que dispone, y únese a tanta riqueza natural el confort más perfecto que pueden dar hoteles excelentes, con todos los refinamientos que exigen ahora los que viajan, y particularmente una exquisita cocina.

Numerosas manantiales de aguas sulfúreas alivian determinadas enfermedades; pero muchos de los que vienen a Bernet-les-Bains no tienen más objeto que hacer una cura de aire en un país encantador, disfrutando del hermoso espectáculo que dan las montañas a todas las horas del día, variando su aspecto al infinito, según el sitio, la temperatura, la totalidad del cielo, las sombras que proyectan los picos cercanos, más o menos altos, nevados algunos de ellos, como el Canigó, que alcanza 2.700 metros y es de los más elevados de los Pirineos.

Algunas de esas montañas asombran por la cantidad de peñas gigantescas, que levantan airoso y atrevidamente hacia el azul cenital su imponente masa de piedras, que el sol y las lluvias han dotado de una patina inimitable, que acrecienta su majestuosidad, mientras que, alrededor, fragmentos rocosos, de todos tamaños y formas, parecen, como en un repentino alud, precipitarse en vertiginosa carrera hacia el fondo de un valle sosegado, cuyo silencio altera únicamente el torrente, con sus aguas cristalinas, que arrojan espuma en los desniveles, que ocasionan con frecuencia pequeñas cascadas.

Más allá, como para descansar y alegrar la vista, una montaña lozana destaca sobre ese fondo desolado, animando el paisaje, un rebaño de ovejas ó de cabras, cuyas campanillas resenan dulcemente en lo lejano.

En medio de cuadro tan poético como pacífico, no deja el progreso de nuestro siglo de reclamar su sitio, y mientras sube una nube polvorienta, la sirena atronadora proclama, en las múltiples curvas del camino, el triunfo del automóvil, que sube con velocidad las cuestas más duras, y por el lado opuesto del valle, como si compitiera en rapidez, pasa un tren eléctrico, que atraviesa las montañas escarpadas, y de cuando en cuando, a lo lejos, oyes una fuerte detonación que extraña al primer momento, y atestigüa que se trabaja en las minas, que constituyen una de las mayores riquezas de la provincia, y hacen notar su existencia por los grandes huecos rosados que manchan de vez en cuando las pendientes fecundadas en filones, así como por los rails que bajan en línea recta.

El valle en que se halla Vernet forma un enorme circo frondoso, que coronan las cumbres desiguales y áridas de las montañas. El Vernet antiguo, escalona sus casas típicas en una de las vertientes de un cerro bastante alto, cuya plataforma ocupan, frente una de otras, la iglesia romana y el castillo, con su torre cuadrada almenada, alzando ambas las formas sencillas de su construcción en el fondo celestial.

El primeroso parque, que se desarrolla en ligero declive al pie de los hoteles, contrasta felizmente por su ambiente alegre y lo artístico de sus diseños con la seriedad de la naturaleza y la rusticidad de las casas de los campesinos que habitan en el pueblo antiguo.

Magníficos árboles, de especies muy diferentes, y algunas de ellas muy raras, extienden sus ramas espesas, que se entrelazan, proyectando sombras agradabilísimas donde se sienta; una cantidad de hermosas palmeras atestigüa la benignidad del clima, arriatas redondas ó ovaladas de flores de todos los matices mezclan su perfume sutil con el olor más recio de los pinos, del romero y del tomillo, que aporta la brisa; rosales cubiertos de rosas cercan gigantescas magnolias con barrera odosifera, y en el laguito pasean cisnes orgullosos, dando vueltas al islote, en cuyo centro se levanta un kiosco para los músicos. En la parte alta de tan bonito parque, ado-

sado a la montaña frondosa, hállase el Casinó, amenísimo sitio de recreo, con su correspondiente teatro, muy lindo, en que representa operetas una buena compañía francesa. Los deportes, además del alpinista, ó mejor dicho pireneista, ofrecen también sus recursos, y los jugadores de «tennis» disponen de un terreno excelente, y los jugadores de «croquet» de otro, situados ambos cerca de la vaquería, no lejos del torrente impetuoso, y protegidos durante las mañanas por la sombra de grandes árboles, y por las tardes, la montaña rocosa intercepta los rayos del sol con su muro granítico.

En el invierno vienen muchos ingleses, buscando en este clima templado albergue para evitar las nieblas intensas de su país, y en todas las estaciones, dominando este valle encantador, verdadero paraíso, el magestuoso Canigó reposa tranquilo bajo su capa de nieve. MADRIZZY.

ESTADO DEL TIEMPO

El calor sigue en aumento y es fuerte en casi toda la Península.

Unicamente en las provincias del litoral, bajo la influencia de las brisas marítimas, se mantiene el mercurio termométrico a razonable altura.

En las regiones del Norte y centro abundan las nubes de cariz tempestuoso y el ambiente está encalmado, mientras en el resto de España el cielo se halla limpio de nubes.

En las costas del Sur sopla con fuerza el viento del SE.

Las presiones son ligeramente más bajas que en los días anteriores.

PROVINCIAS

Observaciones de las tñtinas 24 horas.

Table with columns: CAPITALES, Temper. máxima, Temper. mínima, Lluvia en milímetros. Lists cities like San Sebastián, Bilbao, Santander, etc.

EXTRANJERO

Temperatura a hoy e las 7 de la mañana.

Table with columns: City, Temperature. Lists cities like Lisboa, Oporto, Barcelona, etc.

MADRID

Observaciones de las 11 tñtinas 24 horas.

Table with columns: Observations. Lists Maxima, Minima, Dirección, etc.

CENTRO CATALÁN

VELADA TEATRAL

En vista del triunfo conseguido en la función inaugural de teatro de este culto Centro, anoche se celebró una segunda función, organizada por el cuadro dramático de la república Sociedad.

El teatrillo presentaba hermoso aspecto, porque la concurrencia en gran mayoría pertenecía al bello sexo.

Las toilette vaporosas y los rostros bonitos de las hermosas mujeres catalanas nos hicieron alegrar y olvidar hasta la temperatura del sitio que Dios nos ha enviado.

Fueron puestas en escena: la comedia en un acto y en prosa El infanticidio, traducida del italiano y arreglada al catalán por D. Francisco Casanova, y el diálogo en prosa y en castellano, original de Pablo Parellada, titulado De pesca.

Las dos obras fueron muy bien interpretadas, constituyendo un éxito para las bellas Srtas. Mareca y Lola Bella, así como para el Sr. Alcoy.

El público rió, encantado de las situaciones altamente cómicas de El infanticidio, bordadas por los aficionados artistas, que bien pueden competir con los buenos profesionales.

De pesca, estrenada recientemente en la Zarzuela, fué desempeñada anoche en el Centro Catalán por la bella y saladísima Sra. Mareca y el Sr. Montalvo.

Seguramente no ha en mejor esta obra en la Zarzuela la Sra. Lasheras y el Sr. Reig que los anteriormente mencionados.

Hubo aplausos a granel y hermosos bouquets para las artistas.

Terminó la agradable velada cantando Bohemios y Gigantes y cabezudos la encantadora Sra. Trinidad Allés, que posee una hermosísima voz, extensa y bien timbrada.

También cantó el que fué notable tenor, señor Tamargo.

Su hija señorita Marina ejecutó al piano, con admirable maestría, varias piezas.

Todos fueron muy aplaudidos.

EJERCITO Y ARMADA

Se ha dispuesto que se instale, con carácter definitivo, un puesto de socorro en el Campamento de Carabanchel.

Es nombrado ayudante del ministro de la Guerra el teniente coronel de Caballería don Dámaso Berenguer.

Se publicará mañana una propuesta de retiros de Infantería y el retiro del coronel de Artillería D. Joaquín Muro.

También se publicará la propuesta de destinos de segundos tenientes de Infantería.

Se han dictado las bases para el curso de instrucción de la segunda sección de la Escuela Central de Tiro, que aparecerán mañana en el «Diario Oficial».

A.

ALCANCE POLITICO

Las noticias particulares recibidas de Barcelona y la Prensa de la misma capital llegada hoy a Madrid, conceden extraordinaria importancia a lo acontecido en el embarque de las tropas últimamente enviadas a Melilla desde la ciudad catalana.

Consejos pérfidos, gritos censurables, actitudes incorrectas, escenas patéticas, algo de todo parece que ha habido, a juzgar por dichos relatos, durante el trayecto del cuartel a los muelles, y durante el embarque.

La multitud, anhelosa de despedir a los soldados que marchaban, rompió la valla del muelle y llegó hasta el borde del agua, dando gritos, que eran contestados por la tropa desde el barco.

Algunas señoras se desmayaron, y se dice que en determinados momentos hubo de intervenir personalmente el capitán general.

NOTICIAS GENERALES

Con el plausible objeto de dar las mayores facilidades al público para sus viajes entre Madrid-Salamanca, Valladolid-Salamanca y viceversa, durante la presente temporada, la Compañía del ferrocarril de Medina del Campo a Salamanca ha acordado poner en circulación todos los días, a partir de esta fecha hasta el 31 de octubre próximo, los trenes mercancías-viajeros 24 y 27, admitiendo viajeros de las tres clases.

El tren 24 sale de Salamanca a las 6,20 y enlaza en Medina con el sudexpreso núm. 8 del Norte, que llega a Madrid a las 14,23, con el 1.001, que llega a Valladolid a las 11,23, y con el 27, que llega a Madrid a las 20,7.

El tren 27, que sale de Medina para Salamanca a las 15,45, toma los viajeros del rápido núm. 9 del Norte, que sale de Madrid a las 8,45, y los del 21, que sale de Madrid a las 7.

Vichy Catalán

80 cént. botella. Reina, 45 dupl.º y Mayor, 85.

LA SOLEDAD: Desengaño, 10. Servicios fúnebres.

El mejor dentífrico del mundo, NACARINE, preparación vegetal á inofensiva; probado.

Aunque en forma de pregón, existe el anuncio hasta en los lugares más humildes. Pidan las tarifas combinadas de publicidad a la Empresa anunciadora LOS TIROLESES. Romanones, 7 y 9, entresuelos.

Se ha encargado de la acusación privada en la causa que se instruye contra Gamarra, el autor del crimen de la calle de Gravina, nuestro querido amigo el elocuyente abogado D. José Fernández Canela.

En las tres semanas del mes han ingresado en la Caja de Ahorros 614.287 pesetas por 7.158 imposiciones, de las cuales son nuevas 772, y se han satisfecho por capital e intereses 710.156 pesetas, á solicitud de 1.789 imponentes, 752 de ellos por saldo.

Desde hoy quedan abiertas al servicio público las fuentes surtidas por el agua de los antiguos viajes del Alto y Bajo Abroñigal, previo el favorable informe del Laboratorio.

El Centro Valenciano, asociándose a la idea de construir en Valencia por suscripción popular un chalet á su ilustre paisano el maestro Serrano, ha abierto una suscripción entre sus socios, encabezada por la Junta directiva, para contribuir á tan plausible propósito. Además, el Centro Valenciano tomará otros acuerdos para contribuir al referido homenaje.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Oficina... Admon. y Ofic. Arrend. 1, y Puerta del Sol, 8. Redacción y talleres: Factor, 5 y 7.

Table with columns: SUSCRIPCIONES, Mes, Trim., Sem., Año. Lists subscription rates for Madrid, Provincias, etc.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa ó Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor Administrador de este periódico. No se admiten sellos de correos.

DIRECCION LA CORRESPONDENCIA La administrativa, á Arenal, núm. 1. La de Redacción, á Factor, núm. 7.

LA MUERTE DE DON CARLOS

Un recuerdo de Lucerna

No me ha sorprendido la noticia del fallecimiento de D. Carlos de Borbón, duque de Madrid.

Hace dos años le busqué en Lausanne y en Interlaken, donde él solía pasar los veranos, y no tuve la suerte de hallarle. Quería oír su opinión sobre la Solidaridad catalana, á la sazón muy en auge, al propio tiempo que sobre los asuntos de Marruecos, y hubiese resignarme con mi mala estrella y renunciar á esa nota de reporterismo político.

El Señor, me dijeron en el Grand Hotel de Interlaken, no ha venido este verano porque en el anterior tuvo aquí mucho frío.

Abandonada por completo esta mi empresa periodística, seguí mi delicioso paseo por Suiza, muy bien acompañado, por cierto, de Alfonso Costa, tan furibundo republicano en Lisboa como excelente amigo en el trato social, y del doctor Fernández Gómez, que honra la clínica del Hospital de la Princesa.

Juntos navegamos por el lago Lemán y el de Cuatro Cantones, y la víspera de nuestra salida para Schaffhouse, donde íbamos á ver la grandiosa cascada del Rhin, juntos fuimos al Kursaal de Lucerna, á pasar agradablemente unas horas de la noche. Oímos el concierto en el parque, y luego en el teatro se verificó todo un programa de varietés.

Lo que menos pensaba era hallar en nuestro camino á D. Carlos de España, como se le llamaba en Venecia y en toda Suiza.

En el primer entreacto, cuando más animada era nuestra conversación, se entrometió muy discretamente un compatriota, un español, que al oír hablar en castellano, nos sometió á interrogatorio para saber quiénes eran los que en su propia lengua se expresaban.

Apenas contestadas algunas de sus preguntas, ya nos conocíamos todos. Era un compatriota que años atrás hubo de prestarme un eminente servicio; era quien me presentó á D. Jaime de Borbón en San Juan de Luz cuando D. Andrés Mellado, entonces director de este periódico, me ordenó telegráficamente que fuese á visitarle en función de corresponsal; era aquel compatriota un hijo de mi muy querido amigo D. Tirso Olazábal, en cuya casa se hospedó D. Jaime después de recorrer los ámbitos de España con el título de Príncipe alemán. Don Tirso Olazábal le acompañó en aquel atrevido viaje, llevando el nombre de Tomás Ortiz, que tenía sus mismas iniciales.

Signifiqué á nuestro interlocutor mi deseo de hablar con D. Carlos, y exclamó:—Ahí le tiene usted en un palco con doña Berta. Vaya mañana á las ocho por el hotel, y el Señor tendrá, sin duda alguna, mucho gusto en recibirle, pues se complace hablando con españoles.

Habíamos liquidado ya la cuenta en nuestro hotel y dado órdenes de que nos llamasen temprano para seguir nuestro viaje por Suiza; y hubo de significar al Sr. Olazábal el gusto con que en un entreacto conversaríamos con Carlos de Borbón.

—Yo se lo diré—contestó. Llevó al palco en que estaban D. Carlos y doña Berta la noticia de nuestra presencia en el teatro, y de allí y de nuestras butacas se cruzaron miradas de gran curiosidad.

Antes de levantarse el telón para la segunda función de «variétés» vino á mí el Sr. Olazábal, y me dijo:—D. Carlos lamenta que se vaya usted mañana á verle en el hotel.

No puede concederle unos minutos del entreacto porque doña Berta se siente algo debilitada y se marchará en seguida del Kursaal. No obstante, á la salida tendrán mucho gusto en hablar á usted.

D. Carlos vestía de «smoking» y ocupaba en el palco el sitio preferente, dando cara al escenario. Fumaba un cigarro francés de diez céntimos, que era el de su predilección.

Doña Berta vestía, con singular distinción y elegancia, un traje gris bordado en plata.

Les acompañaban dos personas á más del señor Olazábal una dama y un caballero, sin duda afectos á su alta servidumbre.

Concluida la segunda sección de variétés, se pusieron los abrigos, salieron del palco y á mi encuentro venían, cuando aceleré mis pasos para evitarles esa molestia.

D. Carlos estuvo muy amable, preguntándome detalles de mis excursiones alpinas y de mi vuelta á Madrid. Su palabra era española, pero con dejos muy acentuados del italiano, del alemán y del francés.

Se expresaba lenta y penosamente, acusando su lengua ya en aquella fecha la congestión que acaba de tener funesto desenlace.

Su cabeza, en otros tiempos tan erguida, se inclinaba ya á la madre tierra, más que por el peso de cincuenta y nueve años, por el quebranto visible de físicas energías. No me atreví á iniciar temas políticos.

Doña Berta de Rohan llevó la mayor parte de nuestra conversación, tal vez para ahorrar á D. Carlos el esfuerzo de hablar. Cuando la vefa en el palco á favor de mis gemelos, hallé un gran parecido, en su porte y distinción, con S. M. la Reina doña María Cristina, su amiga íntima de la juventud.

Cuando conversábamos al salir del teatro, quedé encantado de su modo de expresarse en castellano. Le hablaba infinitamente mejor que D. Carlos.

Es para siempre agradecida por mí la bondad con que se sirvió acogermé.

Se dice que D. Carlos ha muerto repentinamente, y bien puede asegurarse que desde hace dos años ha vivido muriendo.

AGUILAR.

Ultimas noticias

Telegrama de Don Jaime.

Lo recibió por la mañana el Sr. Vázquez Melia.

Le dice á éste que salía para Varese, en donde se hallará á las tres de la tarde de mañana.

Indica al Sr. Mella que marche a su lado, en unión del señor marqués de Tamarit.

Otro telegrama ha dirigido D. Jaime al señor Feliú, en la redacción de «El Correo Español», y que dice así: «Paris 19 (4).—Con el corazón partido por el dolor, pido a los leales de siempre oraciones por el eterno descanso de mi augusto padre.»

Los numerosos telegramas a que nos referimos en nuestra información de la mañana, que esta noche publica «El Correo Español», dicen así textualmente: «Feliú, Postigo San Martín, 11.—Madrid. Varesse 18 (18,35).—María Berta me encarga decirte que consecuencia disgustos promovidos últimamente por falsas noticias sobre su salud, sobrevino a mi queridísimo hermano Carlos colapso cardíaco, falleciendo hoy, a las cinco de la tarde, confortado con todos los auxilios espirituales. Comunica triste noticia fieles carlistas.»

ALFONSO. «Director «Correo Español.» Concepción Jerónima, 15, Madrid.

Varesse 18 (18,45).—María Berta me encarga decirte que consecuencia disgustos promovidos últimamente por falsas noticias sobre su salud, sobrevino a mi queridísimo hermano colapso cardíaco, falleciendo hoy, a las cinco de la tarde, confortado con auxilios espirituales.

ALFONSO. «Gustavo Sánchez, Concepción Jerónima, 15.—Madrid.

Varesse 18 (18,40).—Nuestra Augusta Señora é Infantes D. Alfonso y doña María de las Nieves, me encargan que, al dar cuenta el periódico de la cristianísima muerte del Señor, pidan oraciones y sufragos a la España tradicional, que tanto amó a D. Carlos.—Zubizarreta»

Jaime III? «El Correo Español» proclama ya—como periódico de cámara de los carlistas—el número de orden que corresponde al hijo de D. Carlos en la serie de Jaimes, denominándole Jaime III.

Claro es que para ellos. «En nuestra genealogía—dice—esta es la denominación que corresponde a D. Jaime. No existiendo Jaimes en la Corona de Castilla, ni en la Monarquía unificada desde los Reyes Católicos, tiene que considerarse como sus antecesores a los Jaimes de la gloriosa Monarquía federada catalana-aragonesa: don Jaime el Conquistador y D. Jaime el Justiciero.

Cuando se trató de imponerle el nombre en la pila bautismal, Aparisi pronunció un hermoso discurso ante D. Carlos y muchos carlistas reunidos en el Extranjero, proponiendo que el nombre fuese el de Jaime, precisamente como recuerdo del Conquistador y para satisfacer los deseos de aquellas Monarquías que, unidas a la castellana, realizaron la epopeya de la Reconquista y han sido con la de Navarra baluarte de las libertades forales.

Aparisi dijo entonces que tenía el presentimiento de que Jaime III (el fué quien primero lo designó así) tenía una misión más grande que la del Conquistador y que esperaba que le emulase.»

Hablando con Mella. El Sr. Vázquez Mella saldrá, no para Varesse, por premura del tiempo, sino para Trieste, en donde supone el Sr. Vázquez Mella que se celebrarán los funerales, por ser donde está enterrado el panteón de familia. Pasados estos días, D. Jaime de Borbón dará un manifiesto al país.

Por la tarde visitamos al elocuente orador carlista en su casa del paseo del Prado.

El Sr. Vázquez Mella se hallaba en el comedor, que comunica a un hermoso jardín. Nos recibió con su acostumbrada amabilidad, deseoso de facilitarnos nuestra misión de informadores.

A pesar de su gran valer, pues nadie ignora que es el Sr. Vázquez Mella uno de los más elevados personajes del carlismo, no quiere figurar para nada en estos momentos, mostrándose como el último y más sumiso soldado de filas.

Nos repitió el Sr. Vázquez Mella que le era ya imposible ir a Varesse, por lo cual marchará directamente a Trieste, donde recibirá sepultura el cadáver de D. Carlos.

Por lo que se refiere a la actitud de D. Jaime, confirmo al Sr. Mella, que el hijo de don Carlos está dispuesto a recoger la herencia política de su padre, para lo cual publicará en breve un manifiesto dirigido al partido carlista.

«Todos conocemos—añadió el Sr. Mella—la manera de pensar del Príncipe, y yo tengo motivos sobrados para conocerla más íntimamente, y para afirmar que quien crea que don Jaime desertará de su puesto, lo ofende y nos ofende a todos.

El domicilio del Sr. Vázquez Mella se ha visto lleno durante todo el día de carlistas y también de periodistas y políticos que no pertenecen al partido.

Don Jaime a Italia. PARIS. Don Jaime de Borbón supo anoche la noticia de la muerte de su padre por un telegrama de doña Berta, y esta mañana se ha trasladado a la casa del conde de Maillet, donde está recibiendo muchas visitas de pésame.

Tiene D. Jaime el propósito de salir inmediatamente para Italia y asistir a los funerales de D. Carlos.

Respecto de la actitud que adoptará don Jaime circulan versiones contradictorias, sin que hasta ahora pueda traslucirse con seguridad, porque se muestra reservadísimo. Sin embargo, se asegura que ha telegrafado a sus correligionarios de Madrid recabando la dirección del partido.

Después del fallecimiento. BARCELONA. (Lunes, tarde.) La noticia de la muerte del Pretendiente empezó a circular anoche a última hora y ha causado la sensación que es de suponer, especialmente entre los partidarios de D. Carlos.

No nos ha sido dable conversar con ninguno de los personajes del partido.

El Correo Catalán, en su sección de última hora, publica un telegrama con la noticia de la muerte del caudillo de su partido, limitándose a comunicar a los lectores la infausta nueva, llorando amargamente—añade—la inmensa desgracia que affige a su causa por la pérdida del caudillo gloria de España y adalid constante de la religión y de la Patria.

Dice que el pueblo español ha de reconocer ante el cadáver del jefe, que éste ha sido en vida un firme defensor de la Iglesia, y el único que se ha declarado franca y netamente católico, enemigo de las revoluciones.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Los conspicuos del carlismo han dirigido sendos telegramas de pésame y de adhesión a D. Jaime, hijo del Pretendiente.

Los balcones de los Circulos y Centros carlistas están enlutados y tienen las banderas a media asta con gasas.

Esta noche se reunirán los prohombres del partido para acordar los actos con que hayan de significar su pesar por la muerte del Pretendiente.

De momento se puede anticipar que se suspenderá la fiesta anunciada para el día 25 en el Tibidabo en celebración del santo de don Jaime.

También es probable que se suspenda el apluch de Gerona.

Los acuerdos que se adopten dependerán de las instrucciones que se reciban de Madrid.

Puedo anticipar que en la política local el fallecimiento de D. Carlos ejercerá gran influencia.

Entre los mismos carlistas, el acontecimiento dará lugar, indudablemente, a cambio de personas en los jefes é inspiradores, pues el elemento joven, contenido hasta ahora por los jefes impuestos por D. Carlos, es probable que reivindique su libertad de acción, que hicieron patente el año actual, al iniciar una escisión en favor de D. Jaime.

Feliú a Madrid.

PAMPLONA. (Lunes, mañana.) El jefe del partido carlista, Sr. Feliú, ha salido para Madrid.

Entre los carlistas hay grandes impacencias por conocer la actitud de D. Jaime y saber qué nuevos rumbos tomará el partido.

EL CADAVER

En la capilla ardiente, donde se colocó en cuanto fué embalsamado, continúa el cadáver de D. Carlos, vestido de levita.

El Papa ha dado permiso especial para que en la misma capilla se digan misas por el alma del difunto.

Ya ha llegado el conde de Caserta. Doña Berta se ha empeñado en velar toda la noche el cadáver de su esposo, no obstante el estado de prostración en que se encuentra.

Mañana será nuevamente amortajado el cadáver con el uniforme de capitán general.

El ataúd lleva sobre su tapa una cruz que ocupó todo su largo, y las palabras: «Carlos VII de España.» Muchas personas notables, además de las autoridades, han dejado tarjeta, contándose por centenares los telegramas que llegan de Italia y del Extranjero.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias al constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España que publica OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

LOS TEATROS

Apolo.—Con las funciones de la presente semana se dará por terminada la temporada teatral.

Sigue contándose por llenos la sección doble, en la cual se pone en escena invariablemente, además de una obra de las más escogidas del repertorio, la graciosísima zarzuela El método Gorriz, en cuya interpretación tanto se distingue el primer actor Sr. Carreiras.

VALENCIA. (Lunes, tarde.) El gobernador civil ha publicado en la Prensa la lista de la distribución de las multas impuestas por el Sr. Pérez Mozo por contravención a las Ordenanzas y bandos de buen gobierno.

De esa parte, el Sr. Pérez Mozo, como de costumbre, da lo que a él le corresponde a los mismos guardias de Seguridad y demás agentes.

La opinión y la Prensa elogian este acto de desprendimiento del Sr. Pérez Mozo.

La sesión municipal. Esta mañana ha celebrado sesión. Había despertado interés por ver si continuaba la coalición monárquica contra la unión republicana.

No ha ocurrido nada de particular. Han acudido 24 concejales de la coalición monárquica, que han permanecido en sus puestos durante la sesión.

En la plaza de las Casas Consistoriales, pasillos y alrededores, había numerosas fuerzas de policía.

No ha ocurrido ningún incidente. Las irregularidades en quintas.

El empleado comprometido en la falsificación de algunos documentos de quintas en la sección correspondiente del Ayuntamiento, suceso del que hablé días pasados, ha presentado la dimisión del cargo.

Respecto a este asunto se dice de una manera particular que los militares que forman parte de la Comisión mixta de reclutamiento han presentado la oportuna denuncia al Juzgado por el hecho de haberse exceptuado

algunos mozos, que de no ser por la falsificación indicada, no lo hubieran sido.

La Prensa se ocupó de la noticia que adelanté de la probable visita del Rey Eduardo a Valencia.

Esta visita, como ya dije, se considera cierta. Las negociaciones siguen con gran actividad.

Días pasados estubo aquí un funcionario del Almirantazgo inglés comprobando algunos datos de nuestro puerto.

Las operaciones de dragado en éste siguen con gran actividad.

Dentro de breves días tal vez, marche a Londres el embajador de Inglaterra para ultimar los detalles de este viaje.

Como adelanté, en honor del Rey Eduardo se celebrarán grandes festejos, entre ellos seguramente una batalla de flores como las que se acostumbra organizar aquí.

Toda la Prensa elogia la actividad del Comité al preparar los detalles de esta visita.

Caída mortal. TOLEDO. (Lunes, tarde.) Desde un cuarto piso ha caído al patio un niño que jugaba en su casa, en la calle de Santa Fe.

La desgraciada criatura quedó muerta instantáneamente.

NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN En Miramar. SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) El Príncipe Enrique ha subido a Miramar a las tres y media, acompañado de sus ayudantes.

Poco después llegó el embajador, conde de Tattenbach, y su secretario, Príncipe Lippe. Ha regresado el Terror, trayendo a los invitados a las regatas.

Las regatas. SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) El Rey llegó al Club Náutico a las nueve de la mañana, acompañado de Boado y Agulló.

Tomó la canoa automóvil, dirigiéndose al Hispania para tomar parte en las regatas de Guetaria.

La salida de los balandros terminó a las nueve y cuarenta, dando la salida con intervalos de quince metros.

Escotando a los balandros salieron el Terror, Mac-Mahon, el vaporcito Petico y otras embarcaciones.

En automóviles se trasladaron por tierra la hija del Príncipe Pio, marquesas de Baroja, Cubas, Bayamo y otras distinguidas personalidades.

Como soplaban escaso viento, se temía que se perdiera la regata; pero a última hora aumentó la brisa, dando mayor brillantez a la prueba.

Se sabe que el Rey llegó el primero en el Hispania.

Barcos de guerra. A las once de la mañana fundearon bajo las estribaciones del castillo de la Mota el Carlos V y el Princesa de Asturias.

Se espera esta noche al Osado. La Reina Cristina. Esta mañana, la Reina Cristina, acompañada de la marquesa de Navarres, fué a pie hasta la Avenida, comprando allí algunos juguetes para sus augustos nietos.

Después regresó en coche a Miramar. El miércoles, día de su santo, no recibirá en audiencia.

Al medio día, la han cumplimentado el ex ministro Sr. Cobian, la duquesa de Baena, con su hija, y otras personas.

Los Infantes doña María Teresa y D. Fernando marcharán a Munich el miércoles.

El Príncipe D. Enrique. En el tren de lujo de la línea de la costa ha llegado el Príncipe D. Enrique, que manda la escuadra alemana, surta en Bilbao.

Lucía uniforme con algunas cruces, entre ellas una española.

En la estación fué recibido por el embajador, conde de Tattenbach; secretario de la Embajada, Príncipe Lippe; cónsul alemán, Lewin, hallándose también en la estación, sin misión oficial, el conde de la Unión.

El Príncipe cambió saludos, tomando después el coche, que le condujo al hotel en unión del embajador y su ayudante.

El resto de la comitiva marchó en otro carruaje.

Se le comunicó al Rey, en Guetaria, la noticia de la llegada del Príncipe y el deseo de éste de volverse a Bilbao hoy mismo.

Don Alfonso ordenó que se le enviaran dos automóviles para venir después de almorzar.

El Príncipe Enrique irá a Palacio a la hora del té, poniendo a su disposición automóviles para que regrese a Bilbao.

El Príncipe manifestó que el miércoles vendrá con los barcos, y entonces hablará largamente con el Rey.

Después de las regatas. SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) El Rey llegó a Guetaria en doce minutos y un cuarto, llevando en el balandro a la marquesa de Bayamo.

Desembarcó a las doce y media. Todos los balandristas desembarcaron, siendo recibidos por el Ayuntamiento y muchos aristócratas, unos que allí veranean y otros que fueron en automóvil.

El pueblo estaba engalanado, con redes, banderas y flores.

Después de cambiar saludos con el Ayuntamiento y algunos particulares, Don Alfonso marchó a la iglesia seguido de los balandristas.

Sucesos de Melilla

A la hora en que cerrábamos la edición, recibimos el primer telegrama a que antes nos referíamos, y que no comprendemos por qué ha llegado a nosotros con este retraso, que no es culpa de nuestro corresponsal, ni nuestra, y que ha resultado inútil, puesto que nuestros lectores tendrán las noticias, a pesar de todo.

Detalles del combate

Los moros invaden el campamento.—Fuerzas que salen a contenerlos.—Material de campaña y ganado apresados.

MELILLA. (Lunes, tarde.) He aquí los detalles de la operación librada ayer por las columnas del general Marina con el «harka» enemiga.

Los moros se habían aproximado durante la noche. A eso de las once de la mañana, mientras un pequeño grupo escaramuceaba por Nador, una considerable masa de moros atacó el flanco derecho de la columna del general Marina.

Avanzó el comandante Cos Gayón con una compañía del regimiento de Africa, al mando del capitán Vázquez Maquieira.

El general Marina dispuso que avanzara a su vez la Artillería, protegida por la brigada disciplinaria, mandada por el teniente coronel Aizpuru y por el capitán Nieto.

También avanzó una compañía del regimiento de Melilla con otras fuerzas, al mando del teniente coronel del regimiento de Melilla, D. Julio Ceballos.

Simultáneamente los moros aparecieron en las alturas del Gurugú; al mismo tiempo que mil jinetes cargaban con furia contra nuestras posiciones del Atalayón.

Según noticias fidedignas, el jefe del harka enemiga era el Chaldy.

De la plaza salieron para reforzar el Cuartel general un batallón de Mérida y dos compañías del regimiento de Melilla, al mando de D. Teodoro Cuevas y D. Ildefonso Infante, con los tenientes Caro, Abao y Rubio, de la primera compañía, y Deleito, Aizpuru y Reyes, de la segunda.

Uníronse dichas fuerzas en la caseta con la segunda compañía de Melilla, mandada por el capitán Otegui y los tenientes Quintana y Suárez Labrado.

Todas estas fuerzas defendieron el barranco de Lidi Musa, por donde se corrían los moros.

El combate duró todo el día. A las ocho y media de la noche, cuando se organizaba el servicio para la defensa del campamento, varios grupos de moros llegaron sigilosamente al campamento, le acometieron, cortaron con h erramientas las alambradas, entraron, y en medio de una gran confusión se llevaron dos tiendas, 17 mulas y el caballo del teniente de Administración Sr. Bremón.

Rechazado este nuevo ataque, continuó el fuego, no cesando hasta el amanecer.

EXTRANJERO

Atrincherado en su casa. PERPIGNAN. Hoy se ha desarrollado un suceso rarísimo, que es objeto de grandes comentarios.

Un individuo llamado Maruri, después de herir gravemente a otro sujeto con quien disputaba, se encerró en su casa, se atrincheró fuertemente é hizo resistencia a la policía durante largo rato, hasta que tuvo que rendirse porque el juez le amenazó con que la casa sería volada con dinamita.

Otra batalla en Persia. LONDRES. Un despacho de Teherán da cuenta de que continúan los combates entre los revolucionarios y los partidarios del Sah.

Los constitucionales se han apoderado de Hamadan. En Karán Duchay ha comenzado una sangrienta batalla entre leales y rebeldes.

El resultado está indeciso hasta ahora. Regreso de M. Falleres. PARIS. Después de presidir la fiesta cívica que en honor de M. Falleres ha celebrado la Juventud laica de El Havre, el presidente ha regresado a esta capital sin que ocurriera ningún incidente.

EL SUBMARINO PERDIDO

Relato de un superviviente Trabajos de salvamento.

LONDRES. Continúan los trabajos para poner a flote al submarino «C. 11», echado a pique por un vapor el otro día, cerca de Haisborough.

Dichos trabajos se realizan con grandes dificultades, a causa del estado del mar, muy oleoso, y de la posición del submarino, que

está hundido a medias en un lecho de arena, a cincuenta pies de profundidad.

La flotilla de submarinos de que el «C. 11» formaba parte, sigue anclada en el puerto de Sheerness.

Los oficiales que mandan los vaporcitos que se ocupan en los trabajos de salvamento del submarino, dicen que el lecho de arena donde descansa éste, es muy móvil, y esto y los golpes de mar, hacen muy arriesgadas y difíciles las maniobras.

Los buzos realizan grandes esfuerzos; pero hasta ahora no lograron enganchar al submarino de las cadenas que han de izarle a la superficie del mar.

Un periodista ha hablado con el teniente Watkins, uno de los supervivientes de la catástrofe.

Le dijo éste que tanto él como el contramaestre Steps deben la vida al teniente Brodie.

He aquí cómo se portó éste en los momentos de la colisión: Cuando se efectuó el choque, el teniente Brodie se encontraba en el interior del submarino, con los marineros, acostados en su mayoría, y dispuestas a subir a la torrecilla superior para encargarse del cuarto, relevando al teniente Watkins, que a la sazón se encontraba en ella.

Sin perder la serenidad, Brodie dio la vuelta al submarino, llamando a gritos a los tripulantes dormidos en sus literas, y aconsejándoles se arrojasen al mar.

Pero sólo el contramaestre Steps pudo seguirle.

Los demás tripulantes fueron cubiertos por las aguas y se hundieron con el submarino. Este se fué a pique treinta y cinco segundos después de la colisión.

Lrodie permaneció en la escalerilla que conducía al puente superior hasta el momento en que el agua llegó a la cintura.

Viendo que todo estaba perdido, arrojóse al mar.

El teniente Watkins había sido arrojado al agua por la violencia del choque.

Embarazado con su uniforme y sus pesadas botas de mar, no podía mantenerse a flote, é iba a ahogarse cuando el contramaestre y Brodie, que nadaban vigorosamente, acudieron en su auxilio.

Sujetáronle por los brazos; pero una enorme ola separóles y el desventurado teniente se sumergió.

Brodie, incansable, sumergióse a su vez, cogióle por una pierna y sacóle a la superficie, manteniéndole en ella durante doce minutos, mientras el contramaestre nadaba a pocos metros de distancia.

Al cabo, cuando ya se creían perdidos recogieron un bote del submarino C. 12.

Watkins tuvo que acostarse en el Bonaventure.

Boletín religioso del día 20.

Santos del día 20 de julio.—San Jerónimo Emiliano, confesor y fundador; San Elias profeta; San José el Justo, confesor; Santos Sabino, Julián, Máximo y Pablo, mártires, y Santas Margarita y Librada, vírgenes y mártires.

Cultos para el día 20 de julio.—Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en las Monjas Maravillas (Príncipe de Vergara), y habrá solemnemente función a San Elias, a las diez, predicando D. Manuel Uribe; por la tarde, a las seis, sigue la novena a Nuestra Señora del Carmen, siendo orador D. Manuel Bauldo.

En la iglesia Pontificia, a las diez, fiesta a Santa Librada. La misa y oficio son de Santa Librada.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán ó del Buen Parto en San Luis.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turno: San Hermenegildo.

Espectáculos del día 20

Apolo.—7.—(Última semana de la temporada) —El talismán prodigioso.—Los hombres alegres Las bribonas.—El método Gorriz (sección debla).

Zarzuela.—9.—Cadenas de rosas.—Los Fantasmas y Les Florences Mecherini.—Los Florences Mecherini, Cadenas de rosas y Actis-Eliu (especial).

Cómico.—(Compañía Prado-Chicote).—7.—A la vera del queré.—La viuda mucho más alegre.—Las mil y pico de noches.

Gran Teatro.—7.—Santuzza.—Justicia baturra.—La maldita bebida.—La pajarrera nacional.

Novedades.—7.—La confesión.—El sueño de grado.—Caza de almas.—La casa de todos.

Salón Venecia.—6.12.—El lazo doble.—El contrabando.—El primer aviso.—Pena la frescachona.—Mañana de sol.—Los sombreros.

AVISOS ÚTILES.

El más fino el TE RATANPURO. ANTRACITAS Y COK «La Calera», Magdalena, 1, entresuelo. Teléfono 532

TOS, GARGANTA. Pastillas Caldeiro, 1,50 pts. Pídanse las legítimas aguas de Vichy-Etat, embotelladas; Vichy-Hôpital (estómago); Vichy-Célestins (rñones); Vichy-Grande Grille (hígado). Refúsense las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exhíase Vichy-Etat.

PETROLEO GAL PARA EL PELO. Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Modallas de oro en París, Londres y Madrid. De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías. Loción antiséptica perfumada, universalmente reconocida como la mejor para limpiar la cabeza de caspa, contener la caída del cabello y la barba, fortalecer su raíz y evitar la calvicie. Desconfíese de las imitaciones.

LA MODA AL DIA



CARRERA DE PORVENIR OPOSICIONES EN CORREOS

Anunciada convocatoria para cubrir 1.500 plazas de 1.500 pesetas. Preparación completa, con material exclusivo de esta Academia...

ACADEMIA PREPARATORIA

para la carrera militar. Director, el comandante de Estado Mayor D. Candido Pardo. Como el año anterior, esta Academia ha obtenido el número 1 en Admón. Militar...

VENTILADORES

Los más perfeccionados. Los más económicos en su consumo (gastan menos que una lámpara de CINCO bujías)...

LEON ORNSTEIN MARIANA PINEDA, 5

Santa Teresa (Avila)

Clima de altura, 1.286 metros. Aparatos respiratorio y digestivo. Pídanse detalles al administrador del balneario.

Molduras para ebanistería

Fabricación perfecta sin competencia. EXISTENCIAS EN TODA CLASE DE MADERAS FINAS. EXPORTACION A PROVINCIAS...

ENTREDOSAS

para blusas, 4 pias. pieza. Encajes de Almagro, 4 pias. juego de cama. Se envían muestras a domicilio. Francisco Flores, Hortaleza, 19, 1.

CORSES

10.000 líquido a 1.50; los hay de todos precios, en condiciones ventajosísimas. A medida, de lujo, desde 10 pesetas. Toledo, 5. Buen Gusto.

TODAS

las existencias de alhajas, ropas y antigüedades se liquidan baratísimas. Pago al contado y precios abarrotados. Antigua Casa de Préstamos. PEZ, II triplicado.

ESPLENDIDAS comisiones a sras. infuyentes con personas ricas, sin que tengan que dar a conocer su calidad de comisionistas. Escríbale a Lta. Os., c.º 19.446.

Cristeta García, peinadora. Especialidad en teñir el pelo. Peligros, 11 y 13, entresuelo.

Se necesita sra. mecanotipista. Dirigirse a la A. G. Thomson Houston Ibérica. Prado, 20, Madrid.

BAÑOS DE CINC. Se hacen baratos y venden más baratos que en ninguna otra casa. 14, Imperial, 14.

Garaje alquiló para almacenes. Santo Tomé, 4.

BUENA OCASION

para amueblar salas, comedores, despachos, dormitorios y toda clase de habitaciones con PRECIOS EN LIQUIDACION por tener muchas existencias y reforma de local. Plaza de Celenque, 1, esquina a Arenal (antes Alcañal).-Exportación a provincias.-A. VALLEJO.

RELOJITOS

de oro, a 40 pesetas; de caballero, a 100 de níquel ó acero, 6, extraplano, 8; de pared, 5. Pulseras-reloj de plaqué oro, 20; Composturas con garantía de un año a los precios sigtes: Limpieza..... Pesetas. 2 Espiral..... Pesetas. 2 Cuera..... 2 Muelle roto..... 1 Cilindro ó árbol..... 2 Id. búsula ó trinqueta. 2,50 Centro rubí..... 1,50 Empaquetar cajas acero 4 s. a. 2 y 4. relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor)

FERROCARRILES

SERVICIO ESPECIAL PARA VIAJEROS Se ha establecido un servicio de coches-berlinas para uno ó dos viajeros, desde las estaciones de Atocha y Norte a domicilio ó viceversa, y la tarifa fijada es de 2 y 2,50 pesetas respectivamente, con franquicia de 80 kilos, peso máximo.

LOS PEDIDOS deben hacerse en los Despachos Centrales, calle de Alcalá, números 14 y 16 (teléfono 109) y en la Puerta del Sol, 9 (teléfono 12). Cuando el viaje haya de efectuarse por la mañana, pídanse el coche el día anterior de los tarde ó ocho noche, y si ha de tener lugar por la tarde ó noche, pídanse la berlina el mismo día de nueve á doce de la mañana.

A la llegada de los trenes pídanse al encargado del servicio de Omnibus de la Compañía en la estación. OFICINAS CENTRALES. Paseo de los Pontones, núm. 2. TELEFONO, 808.

Hotel Francfort

Atocha, 8, 10 y 12.-Teléfono, núm. 2.216 Propietario: JOSE ALVAREZ Establecimiento situado en el sitio más céntrico de la ciudad, próximo a los mejores cafés, teatros, correos, telégrafos y edificios públicos: junto a la Puerta del Sol. Tiene todas las habitaciones bien ventiladas, cuarto de baño, luz paradas. En este hotel se encuentra lujo y todas las comodidades necesarias recomendadas por la ciencia moderna. Servicio de Restaurant a la carta con mesas pequeñas. Almuerzos y cenas desde 8 pesetas; constanding de 4 platos, postres, pan y vino. Cocina francesa y española; hablando francés é inglés.

Por reforma

se liquidan las existencias de confecciones en la calle MAYOR, 69.-Faldas para playa, 6 pesetas. Traje levita, 25, y varias formas de trajes, a 15 pesetas.

Anemia, clorosis, etc.

BALNEARIO DEL INCIO HOTEL, 8 PTAS.-CASA-PALACIO, 5 PTAS. Estación Revedá, provincia de Lugo.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (Alava) DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL. Exposición de Burdeos de 1905. - DIPLOMA DE HONOR. La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros.

Table with columns: Precios en la estación de Cenicero, VINO EN SU, PESO, 2.º AÑO, 3.º AÑO, 4.º AÑO, aproxim. Kilos.

Pedidos.-Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Dubos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la Casa en Madrid, D. Emilio Domínguez y Pérez, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, principal izquierda.

Advertencia.-La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella. En los corchos va marcado el año del vino.

Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor pesetas 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID Sres. Baldomero y Honorio, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.-D. J. Pecastain, Príncipe, 13.-D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.-Señores don Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8. «Las Colonias».-D. Jaime Ripoll, Puerta del Sol, 15. «La Mallorquina».-D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.-D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.-D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalban.-D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.-D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantias, 4 y 6.-Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 38 y 35. «La Negrita».-D. H. Pidoux, Cruz, 12.-D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12. «La Mallorquina».

Aviso muy importante a los consumidores Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella. Píjense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

LA EXCMA. SEÑORA Doña Andrea Andrés Sánchez VIUDA DEL EXCMO. SEÑOR DON MATÍAS LÓPEZ MARQUESA DE CASA-LÓPEZ Falleció el día 13 de julio de 1909, á las nueve de la noche A LOS SETENTA Y CUATRO AÑOS DE EDAD

LOS TIROLESES.-Empresa Anunciadora. Romanones, 7 y 9

DOLORES de muelas

Desaparecen instantáneamente con las Gotas calmantes de Sánchez Ocaña. No que man ni perjudican la dentadura. De venta, Atocha, 35, Madrid y prales. Farmacia de España. Se remiten dos frascos correo certifs. por 2,50 ptas. en libranza no sellos.



BAÑOS grandes, fuertes y hermosos, desde 35 ptas. BAÑOS alemanes y esmaltados. DUCHAS de collar y de diferentes nuevos modelos, desde 5 ptas. TOPS ingleses de una pieza. CALIENTABANOS rápidos. CAFETERAS, desde 55 cénts. INFIERNILLOS de viaje, desde 60 cénts. HELADORAS y SORBETERAS. Precios fijos baratos. UTENSILIOS DE COCINA. BOTELLAS THERMOS. SPARKLETS. FAROLES y LAMPARAS de jardín.

Antigua Lampistería de María, 12, plaza de Herradores, 12 (esquina a San Felipe Neri).

PRESTAMOS

sobre alhajas y papeletas del Monte.-Mariana Pineda, 1.

TRANSPARENTES

Depósito y fábrica, precios baratísimos: en paisajes, flores y atributos; bastones dorados para portiers, aparatos, estores, hules, plumeros, varillas de desfillo, heladoras, cazarmoscas y cucarachas, batería de cocina en porcelana y aluminio. Faros, «Café» de Gracia, nº 2º, frente a calle Clavel.

SELLOS y colecciones, compra Cruz 1

Hombre buenas reters, deses. Hc cargo ordenanza, cobrador, etc. Escrib. a M. O. Alca, 4, 6. Anuncios.

¡¡¡GANGA SENORAS!!!

Por resto de temporada li- quido 3.000 trajes de todas formas y clases para niños de 2 á 15 años, desde 1,90 pesetas. Faros, «Café» de Gracia, nº 2º, frente a calle Clavel, 20, ESPÓZ Y MINA, 20

Pérdida

de dos papeletas del Monte, una de pendientes oro y otra de una pulsera, cadena y cruz de oro. A nombre de doña L. B. Se gratificará doble su valor. Olivar, 17, 4.º decha.

MONTADORES

De encañaciones centrales. Se necesitan muy prácticos en esta clase de trabajos. Diríjase, A partado núm. 854.

FAETON

pequeño, ligero, muy fuerte y en buen estado se vende barato. Mayor, 35, tienda

Endeva (Guipúzcoa), alquile. Eolo herm. villa, 12 camas, ropa, plata, piano, coch., jardines. E. Carranza, 7, 2.º izq.

Modista a dom. corte francés. P.º Rosales, 10, pl. izq.

PERDIDA

De una medalla de oro de Nuestra Señora del Carmen, cratifican Claudio Coello, 19.

AGENCIA STORR

Desaguado, 9 al 13 Teléfono 505. PROPIETARIO EMILIO COLOMINA La más barata p.º anuncios en Periódicos.

Balneario de las Aguas Minerales de LA ALAMEDA (GUADARRAMA)

Apertura oficial: del 1.º de julio á 30 de septiembre. Establecimiento de primera clase, que por su situación y altura es uno de los mejores de España, y las aguas minerales bicarbonatadas cálcicas litúicas que más curaciones hacen en las enfermedades de las vías urinarias, cólicos nefríticos y Biliars, reuma gotoso, dispepsias, malas digestiones y enfermedades del artrismo.

Estas aguas son las más radioactivas de España, que contienen 2,181 voltiros por litro según los estudios hechos por el catedrático de Mecánica química de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central, D. José Muñoz del Castillo.

Habitaciones amplias y bien ventiladas, desde 2 ptas. en adelante, Grandes comedores á cargo de un reputado cocinero, antiguo jefe del Casino de Madrid y Embajada francesa. Precio de los cubiertos: 5, 7 y 8 pesetas.

Automóvil

desde Villalba al Establecimiento á todos los trenes; y para más detalles, dirigirse al depósito de las aguas, Carmen, 36, tel.º 2.034.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRANSATLANTICA

LINEA DE FILIPINAS Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean: 9 enero, 6 febrero, 6 marzo, 3 abril, 1.º y 2º mayo, 26 junio, 24 julio, 21 agosto, 18 septiembre, 16 octubre, 18 noviembre y 11 diciembre, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEJICO Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28, y de Cádiz el 30, directamente para Nueva York, Habana y Veracruz.-Regreso de Veracruz el 26, y de Habana el 30 de cada mes, directamente para Nueva York, Cádiz, Barcelona y Génova.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc.-Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en la Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga, con billetes y conocimientos directos.-También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curaçao, y para Cumaná, Carúpano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

LINEA DE BUENOS AIRES Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1.º de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1.º y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

LINEA DE CANARIAS Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente cada dos meses, para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de Africa y golfo de Guinea.-Regresan de Fernando Poo el 26 de febrero, y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.

LINEA DE TANGER Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados, para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.-Rebajas á familias.-Precios convencionales por camarotes de lujo.-También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.-La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.-Rebajas en los fletes de exportación.-La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la real orden del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.-La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

LINEA DE CUBA Y MEJICO Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20, y de la Coruña el 21, directamente para la Habana, Veracruz y Tampico.-Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de la Habana el 20 de cada mes, directamente para la Coruña y Santander.-Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.-BILBAO

Capital social, 32.750.000 pesetas Fábrica de Hierro, Acero y Hojalata en Baracaldo y Sesfao

Lingote al oek, de calidad superior, para Bessemer y Martin-Stemens. Hierros púdelados y homogéneos en todas las formas comerciales. Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones. Carriles vignote, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias. Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos. Viguería para toda clase de construcciones. Chapas gruesas y finas. Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios. Fundición de columnas, calderas para desplantación y otros usos, y grandes piezas hasta veinte toneladas. Fabricación especial de hojalata. Cubos y baños galvanizados. Lateralía para fábricas de conservas. Envases de hojalata para diversas aplicaciones. Impresión sobre hojalata en todos colores. Dirigir toda la correspondencia á ALTOS HORNOS de Vizcaya (Bilbao)

LAS SEÑORAS

que deseen que yo les revele gratis los secretos de tocador que heredé de mi madre, lo que con ellos conseguía transformar prodigiosamente las buellas de su vejez en irreprochable juventud; sin arrugas ni pías, un cutis suave, terso, fresco y nacarado, libre de granos, manchas, espinillas y rojeces; esbeltiora, cejas y pestañas abundantes, deben ajustarse á las instrucciones sencillas y detalladas que acompaño al libro de prueba. En Madrid: Carreras, 22.-Barcelona: R. Flores, 4.-Valencia: Mercado, 71.-Sevilla: P. Encarnación, 31.-Cádiz: Aranda, 2.-Valladolid: A. de San Francisco, 10.-Santander: Pérez del Molino, 1.-San Sebastián: Simón Echegarria.-Murcia: Drogueria Ferrer.-Zaragoza: Mercado, 1, y por 10 sellos de 15 céntimos lo manda certificado á todas partes. Madame Girault, Universidad, 106, Barcelona. Chimeros mármol color á 75 Irucía, Fuencarral, 51.